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Este domingo, el Consejo General

del Instituto Nacional Electoral

(INE) dará inicio a la ruta crítica para

la elección de ministros, magistrados

y jueces del Poder Judicial de la

Federación, un proceso inédito

derivado de la reforma impulsada

por el presidente Andrés Manuel

López Obrador.  

La primera fase de esta elección

se activará con la instalación, este

lunes 23 de septiembre, de la

Comisión Temporal del Proceso

Electoral Extraordinario del Poder

Judicial.

La consejera presidenta del INE,

Guadalupe Taddei, encabezará un

evento cívico en el que dará el ban-

derazo de salida para organizar esta

fase de la renovación del Poder

Judicial. 

Entre los principales objetivos de

este proceso está la elección, por

voto popular, de nueve magistrados

de la Suprema Corte de Justicia de la

Nación (SCJN), luego de la reduc-

ción del número de ministros de 11 a

9, como establece la reciente refor-

ma.

Además de la elección de los

magistrados de la SCJN, se votará

también por aproximadamente 800

jueces y magistrados federales, mar-

cando un cambio profundo en la

forma de designación de autoridades

del Poder Judicial. 

La Comisión Temporal del

Proceso Electoral Extraordinario

estará conformada por los consejeros

electorales Rita López, Norma de la

Cruz y Jorge Montaño. 

Su labor será en la organización

de este proceso, ya que aún no se han

aprobado las leyes secundarias que

deberán regir la elección. 

Ellos establecerán los lineamien-

tos legales que permitirán desarrollar

el proceso de manera ordenada y

transparente.

El itinerario será que a las 8:00

horas, se llevará a cabo una

Ceremonia Cívica de Honores a la

Bandera en la explanada del INE,

después de la Ceremonia Cívica, se

celebrará una Sesión Extraordinaria

para la instalación del Consejo

General del INE en el Salón de

Sesiones. Durante esta sesión, se

abordarán los detalles operativos de

este complejo proceso electoral, que

ha generado expectativas por su

carácter sin precedentes, debido a

que será la primera vez que se imple-

menta este nuevo proceso para la

renovación del Poder Judicial de la

Federación, donde se encluirá al

pueblo mexicano para la elección de

los próximos jueces y ministros de la

Suprema Corte de Justicia de la

Nación (SCJN).

López Obrador realizó su última visita como presi-

dente al estado oaxaqueño.

Prepara INE Comisión Temporal
para la elección de jueces

Guadalupe Taddei, encabezará un evento cívico para dar inicio a esta primera fase.

El proceso incluirá la reducción de magistrados en la SCJN, pasando de once a nueve.
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A nueve días de que finalice su sexenio, el presidente

Andrés Manuel López Obrador afirmó que su adminis-

tración está entregando "buenas cuentas", por lo que nadie

debe decir que le fue mal en lo económico.

En su última visita a Oaxaca y al encabezar la inaugu-

ración del Camino Benito Juárez, el Mandatario, acompaña-

do por Claudia Sheinbaum, dijo que las diferencias que tiene

algunos opositores con su gobierno son sólo de índole políti-

co o ideológico porque tienen un pensamiento conservador,

pero no pueden decir que "está muy mal la economía".

En este sentido, el Presidente destacó que los salarios han

aumentado, que México es el segundo país con menos

desempleo en el mundo y que por primera vez en 50 años no

se devaluará el peso al finalizar su sexenio.

"Estamos entregando buenas cuentas y nadie debe decir

que le fue mal en lo económico. Las diferencias que tienen

algunos con nosotros es fundamentalmente por razones de

índole política o ideológica, porque ellos tienen un pen-

samiento muy conservador, pero no pueden decir que está

muy mal la economía, es que están muy bajos los salarios y

han aumentado, que no hay trabajo".

Además, en el evento la presidenta electa, Claudia

Sheinbaum Pardo, aseguró que se materializará la reforma

constitucional sobre derechos de los pueblos indígenas y

afromexicano. La próxima presidenta se comprometió a

regresar a Guelatao el 21 de marzo del año próximo en el

natalicio de Benito Juárez.

Dijo que seguirá trabajando con y para Oaxaca, y se com-

prometió a continuar con los caminos artesanales a las agen-

cias municipales. "Vamos a hacer realidad también de lo que

se ha estado hablando ahora en el Congreso, ya se aprobó en

Cámara de Diputados, en Cámara de Senadores, y va todos

los congresos estatales para que sea una realidad el derecho

pleno de todos los pueblos originales, tener establecido en el

segundo constitucional y hacerlo realidad para todas todos

los pueblos y comunidades indígenas".

Por lo que, con docenas de lonas con la leyenda "¡Hasta

siempre, Presidente!", "¡Gracias por su amor a Oaxaca!" y

"Cuidaremos su legado", el gobierno de Oaxaca despidió al

presidente Andrés Manuel López Obrador.

Asegura AMLO
entregar ‘buenas

cuentas’ a Claudia
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El Palacio Legislativo de San
Lázaro, sede del Congreso de la
Unión, donde el próximo 1 de
octubre rendirá protesta Claudia
Sheinbaum Pardo como la primera
presidenta de México, quedó com-
pletamente blindado por policías y
personal parlamentario para evitar la
presencia de manifestaciones, blo-
queos y protestas, a 10 días del even-
to protocolario.

Desde la medianoche del viernes
y el sábado el recinto legislativo,
donde se prevé la asistencia de al
menos 16 mandatarios de otras
naciones, empezó a ser resguardado
con elementos de Fuerza de Tarea,
antes granaderos, de la Secretaría de
Seguridad Ciudadana de la Ciudad,
quienes atravesaron camiones,
algunos con blindaje y colocaron
vallas metálicas de más de dos met-

ros de altura en las calles que circun-
dan los accesos a la Cámara de
Diputados.

Esta zona en el antiguo barrio de
La Candelaria y la exestación del
tren de San Lázaro, que durante el
proceso de aprobación de la reforma
judicial fue escenario de protestas y
manifestaciones de trabajadores, jue-
ces y magistrados, ya se encuentra
bajo resguardo de uniformados e,
incluso, algunos militares vestidos de
civil que impiden el paso.

Elementos de Resguardo
Parlamentario y algunas patrullas de
la Secretaría de Seguridad
Ciudadana de la capital están con-
trolando los filtros y se espera que en
los próximos días elementos del
Ejército Mexicano y la Guardia
Nacional asuman el mando de la
seguridad de la llamada zona cero de
cara al próximo 1 de octubre.

Ante el cierre, comerciantes de la

zona expresaron su molestia, pues las
ventas se han visto afectadas desde
que los trabajadores del Poder
Judicial tomaron los alrededores de
la Cámara de Diputados en rechazo
de la reforma judicial. "Nos afecta en
las ventas, porque ya no vienen los
trabajadores como normalmente lo
hacen. Sin el paso de la gente, las
micros y todo, pues ya no vendemos

igual. Nos compran poquito los de
aquí, las ventas disminuyeron como
50%", comenta Javier, propietario de
un puesto de tacos de barbacoa.

Roberto, un vecino de la colonia
10 de Mayo, subrayó que la toma del
recinto ha afectado la vida cotidiana
de los habitantes de la zona, pues no
los dejan ingresar con normalidad a
sus propias casas.
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La Fiscalía General de la República
(FGR) recapturó a Felipe Rodríguez
Salgado, alias El Cepillo, otro de sus tes-
tigos estrella en el caso Ayotzinapa, que
la próxima semana cumple una década.

De acuerdo con el Registro Nacional
de Retenciones, elementos de la Policía
Federal Ministerial detuvieron ayer al
presunto integrante del grupo criminal
Guerreros Unidos en el municipio de
San Marcos, Guerrero, y después lo
trasladaron a la subsede de la FGR en el
puerto de Acapulco.

Se trata del segundo testigo recap-
turado por la FGR, ya que a inicios de
septiembre reaprehendió a Gildardo
López Astudillo, alias "El Cabo Gil",
presuntamente involucrado en la
desaparición de los 43 normalistas.

En 2022, durante la audiencia en la
que se vinculó a proceso al exjefe antise-
cuestros de la extinta PGR, Gualberto

Ramírez, por el caso Ayotzinapa, "El
Cepillo" o "El Terco", pidió que ya no se
refieran a él con los apodos menciona-
dos y como responsable de la desapari-
ción de los normalistas.

Resguardado por agentes de la FGR,
Rodríguez Salgado se presentó a la dili-

gencia en el Centro de Justicia Penal
Federal del Reclusorio Sur, en calidad de
principal testigo protegido de la Fiscalía
General de la República (FGR), víctima
de desaparición forzada y tortura para
construir la Verdad Histórica del caso
Ayotzinapa.

Recapturan a testigo clave de caso Ayotzinapa

En los próximos días, se espera que el Ejército y la Guardia Nacional

asuman el control de la seguridad en la zona cero del evento.

La Comisión Temporal estará integrada por los consejeros Rita

López, Norma de la Cruz y Jorge Montaño.

MONTERREY, N.L., DOMINGO 22 DE SEPTIEMBRE DE 2024Año CVI   Número 40,082  Precio ejemplar DIRECTOR GERENTE: JOSÉ GERARDO CANTÚ ESCALANTE

CONÉCTATE

1/Deportivo Internacional1/Local En Escena

Pese a la expulsión temprana de Sebastián Vegas, el Monterrey
logró mantener el equilibrio 0-0 en casa contra Mazatlán, en el

partido de la fecha ocho de la Liga MX.
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Resisten Rayados y quedan en empate

Blindan el Congreso ante la
toma de protesta de Sheinbaum

Felipe Rodríguez Salgado, alias ‘El Cepillo’, fue reaprehendido por la Policía

Federal Ministerial en Guerrero.



n un país donde prevalece
la cultura del
aprovechamiento de las
canonjías que ofrece el
servicio público, es
sabido que un importante

porcentaje de los servidores públicos -
y de políticos- tienen en su haber
acciones cuestionables moralmente, e
incluso judicialmente, lo cual les pone
en posición vulnerable frente a quien
tenga control o influencia en los
órganos de impartición de justicia.

Esta vulnerabilidad se convertía en
un arma de negociación política a
través de la influencia que se ejerce
desde el Poder Ejecutivo Federal -y en
los gobiernos estatales- sobre el apara-
to de impartición de justicia. La ven-
ganza en contra de los enemigos, así
como la extorsión en contra de los
críticos y adversarios políticos para
obligarlos a negociar, ha sido una
práctica velada pero cotidiana. Sin
embargo, a partir del blindaje repre-
sentado por el estado de derecho,
siempre existía el recurso de impu-
gnación por parte del agraviado cuan-
do éste recurría al Poder Judicial
Federal.

El respeto a la autonomía de jueces,
magistrados y ministros -así como a
sus decisiones- obligaba a todas las
autoridades del país a acatar las sen-
tencias, conscientes del riesgo que sig-
nificaba ignorarlas. El respeto a la
constitucionalidad y al estado de dere-
cho, era una referencia obligada.

Sin embargo, en este gobierno se
empezaron a ignorar sentencias sim-
plemente porque el presidente de la
república no estaba de acuerdo con
ellas, o porque se contraponían a sus
decisiones, a sus proyectos, o simple-
mente a su criterio personal.

Las fiscalías -que en cualquier país
del mundo son las encargadas de

ejercer las acciones punitivas- ni se
inmutaron ante el desacato frente a
sentencias judiciales, dejando por sen-
tado que no se sometían a la constitu-
cionalidad del Poder Judicial, sino que
se doblegaban ante la fuerza del Poder
Ejecutivo.

Así vimos cómo se fortaleció la
impunidad y se resquebrajó el estado
de derecho. Fueron ignorados todos y
cada uno de los recursos judiciales que
otorgaron las autoridades competentes
en contra de la construcción del Tren
Maya, e incluso, en contra de la misma
reforma judicial.

Esta reforma judicial nació viciada
de origen y carente de autoridad
moral, porque no se respetaron los
procedimientos ni las impugnaciones.

Si la independencia y autonomía
que ejerce hasta hoy el poder judicial
permite a jueces, magistrados y min-
istros emitir resoluciones apegadas a
derecho, seguramente veremos que los
nuevos funcionarios que lleguen al
cargo lo harán comprometidos con
quienes les brindaron la oportunidad
de llegar a su nueva posición y en
posición vulnerables frente a quienes
ejercen poder.

Impugnar el modo desaseado con
que se logró la suma de votos a favor
de la reforma judicial en el Senado
podría constituir la mejor estrategia
para derogar esta reforma, obligando
al Senado a reponer de nuevo esta
histórica sesión de consumación, pla-
gada de negociaciones en lo oscurito,
así como de intentos de compra del
voto, e incluso la negociación de exon-
eración de expedientes judiciales.

El intento de compra del voto de
legisladores -lo cual fue denunciado
por los partidos de oposición- consti-
tuye un acto de corrupción y un delito,
y peor aún, el acoso utilizando car-
petas de investigación como moneda
de cambio.

Esas negociaciones de la bancada

de Morena con los senadores de la
oposición -desde la posición de poder
que representa el aparato gubernamen-
tal que les respalda-, evidencian viola-
ciones de derechos humanos, así como
un atentado contra la "libertad de con-
ciencia", que es un derecho básico
para el legislador, pues estos contactos
no se dieron como una negociación
entre iguales -donde la persuasión es la
herramienta democrática-, sino como

un intento de imposición y cohecho.
Podríamos concluir que esta refor-

ma judicial destruye un sistema de
contrapesos que impedían la concen-
tración de poder en el titular del Poder
Ejecutivo. Sin embargo, a partir de
ahora éste tiene eliminada la última
aduana -que era representada por el
Poder Judicial-, que impedía la con-
sumación de abusos.

Bienvenidos a la justicia de la
jungla; la ley la impone el poderoso.
¿A usted qué le parece?

hí no se escuchan las ráfagas
ni los granadazos. Tampoco
el rechinar de las llantas de
camionetas que pasan a toda
velocidad con narcocorridos,
llenas de gente con armas
largas y el dedo listo en el

gatillo. Ahí no se ven columnas de humo
de coches o camiones incendiados. Es el
único lugar de Culiacán que, en estos 15
días, ha tenido "paz" a pesar de que está a
sólo cinco minutos de uno de los princi-
pales puntos de guerra entre "Los
Chapitos" y "La Mayiza" como lo es el
entronque entre la carretera conocida
como "La Costerita" y la avenida Heroico
Colegio Militar que irónicamente lleva al
cuartel donde López Obrador da sus con-
ferencias en cada visita.

Se llama "La Primavera". Es un frac-
cionamiento (o privada como le dicen los
locales) ubicado en el sur de la ciudad, con
muchas privadas al interior. Tiene campo
de golf, tiendas de todo tipo e incluso ahí
dentro está el corporativo digital de
Coppel, la familia dueña y desarrolladora
de los terrenos, o el de SuKarne. "La
Primavera" es para Culiacán lo que
"Bosque Real" es para la Ciudad de
México.

Con el objetivo de blindarse de vecinos
malandros, la administración exige que
todo el que quiera vivir ahí debe llevar 12
referencias de recomendación. Si se trata
de un matrimonio, tienen que ser 24. Sólo
que el candado no ha servido mucho que
digamos: abundan los políticos y fac-
tureros. Ahí vivió, por ejemplo, Quirino
Ordaz, cuando era gobernador y antes de
mudarse a España como embajador.

Durante los primeros días de esta batal-
la reciente, en los accesos de "La
Primavera" aparecieron camiones de
volteo, de esos que se usan para trasladar
escombro. La hacían de barricada ante el
temor de que un bando u otro quisiera ir a
buscar a algún rival que le debiera cuentas
o de que, simplemente, el enfrentamiento
se extendiera por sus calles. Los traba-
jadores no pudieron llegar por la falta de
transporte público y las restricciones a la
circulación.

Afuera, al norte de "La Costerita", es
otro Culiacán. En las farmacias privadas
empeora el desabasto de medicinas, en los
supermercados el de comida y artículos de
primera necesidad como papel de baño,
jabón y focos, lo que tira el mito de que el
Cártel de Sinaloa no se mete con la gente
inocente. Tal vez, pero sí con sus vidas. En
las áreas rurales que abundan cerca de
Culiacán sólo hay de un tipo de cigarros.
La caja es roja, con letras en blanco y
detalles en negro. Una copia barata de los
Marlboro. Los locales y los distribuidores
aseguran que son chinos con etiqueta de
hechos en México, pero son los únicos que
el cártel autoriza. Una teoría es que llegan
de Asia como combo extra de los precur-
sores del fentanilo y hay que acomodarlos
en el mercado a como dé lugar.

Afuera, quince días antes de que
comenzara la guerra, policías, políticos y
militares ya platicaban de lo que se venía.
Un culiacanazo largo. Porque afuera ya no
está Guzmán Loera, ya no está Zambada
García y ya tampoco está Ovidio, el narco
que cuando era un brillante estudiante de
prepa en el Tec de Monterrey campus
Culiacán se metía al centro de las peleas a
separar a sus compañeros.

Stent:

Hay un bar que está de moda en distin-
tas partes de México. Se llama Sala de
Despecho. Un karaoke con micrófonos de
juguete. El sábado pasado, en la sucursal
de Polanco, una mujer llamó la atención
por el estado en que se encontraba.
Ofendió y amenazó al personal y a otros
clientes. Luego terminó en el piso igual
que algunas de sus botellas. Nadie la
habría identificado, pero en su prepotencia
se echó de cabeza: Soy senadora de
Morena por Chiapas.

claudio8ah@gmail.com

uando en 1924 Álvaro
Obregón concluyó su
periodo presidencial, se
quedó con ganas de más.
La flamante constitución
de 1917 no contemplaba

la reelección. Intentarlo en esos tiem-
pos, hubiera sido suicidad. Lo sucedió
en la presidencia Plutarco Elías Calles.

Obregón se fue a su rancho en
Sonora, pero cuando un periodista le
preguntó si se había retirado de la políti-
ca, hábilmente contestó: "no joven, no
me retiré, me aparté". 

Cuatro años después regresó y ganó
las elecciones para el periodo 1928-
1934. A los pocos días murió en un
restaurante en el sur de la ciudad de
México acribillado por un fanático reli-
gioso, aunque se dice que los proyec-
tiles que acabaron con su vida
provinieron de varias armas. Su suerte
estaba echada.

Desde aquellos turbulentos años
ningún presidente de México ha pre-
tendido la reelección. Hemos tenido
buenos, regulares y malos presidentes,
dependiendo del prisma con el que se
les mire, pero todos han respetado la
regla no escrita de apartarse y dejar
gobernar el nuevo presidente. No apare-
cen públicamente en eventos o activi-

dades políticas y sus voces rara vez se
escuchan en los medios de comuni-
cación.

Siempre han estado en el interés de
los presidentes de México dos temas
importantes: mantener un nivel razon-
able de popularidad - para no perder el
poder- e influir en la designación de su
sucesor, esto último para dar con-
tinuidad a su proyecto de gobierno y/o,
ciertamente, para cuidarse las espaldas
(hasta ahora ningún gobierno de
México ha estado exento de niveles sig-
nificativos de corrupción).

El caso de López Obrador -hasta el
día de hoy- no difiere en sustancia del
patrón seguido por sus antecesores:
construcción de una base de populari-
dad, influencia -en este caso decisiva-
en el nombramiento de su sucesor y el
anuncio público de su retiro a la vida
privada. Sin embargo, existen algunas
diferencias cuyas consecuencias pueden
ser importantes.

A diferencia de la mayor parte de sus
antecesores, López Obrador se concen-
tró, no en las tareas de gobierno, sino en
dos objetivos políticos fundamentales:
el fortalecimiento y el férreo control de
sus bases electorales y la concentración
del poder desde el Ejecutivo. Para el
primero reorientó el presupuesto de pro-
gramas sociales a programas asisten-
ciales, de entrega directa a través de sus

operadores políticos.
El alcance del segundo objetivo fue

mucho más complejo, pues implicó una
guerra de degaste del presidente en con-
tra de la oposición en el Congreso -en
donde Morena sólo tenía mayoría sim-
ple-, del poder judicial en todos sus
niveles, de los órganos autónomos del
Estados, de los medios de comuni-
cación y de las organizaciones de la
sociedad civil. Ningún gobierno posrev-
olucionario había hecho tanto para
debilitar la institucionalidad y la vida
democrática del país, para concentrar el
poder político y para controlar directa-
mente el destino de los recursos públi-
cos del país.

A diferencia de la mayor parte de sus
antecesores, López Obrador concentró
las decisiones de gobierno y el ejercicio
del poder en su persona, única voz y
figura pública relevante durante su
administración. Para ocupar un lugar en
el gobierno, la trayectoria y la experien-
cia dejaron paso a la lealtad personal al
líder de Morena.

Contario al proceder de sus ante-
cesores que al momento de existir un
candidato electo se desdibujaban para
dejar paso al nuevo gobierno, López
Obrador se mantuvo muy activo los
últimos meses a efecto de completar su
tarea de concentración del poder: may-
oría calificada en el congreso y reforma

judicial. A partir de ahora el poder del
ejecutivo no tendrá prácticamente con-
trapesos, escenario similar al de Rusia,
Cuba, Venezuela o Nicaragua.

Surge entonces la gran pregunta
¿Quién ejercerá el poder? Sheinbaum
llega al poder por decisión del presi-
dente. El ganó la elección. La presiden-
ta electa no tiene ni el arraigo ni la pop-
ularidad de su mentor. 

Puestos clave en la nueva adminis-
tración son personas leales a López
Obrador y que decir del partido, en
donde se queda al mando su propio hijo.

A diferencia de todos sus anteceso-
res, López Obrador promovió y logró la
aprobación en el Congreso de la figura
del referéndum revocatorio. Con las fir-
mas de un porcentaje mínimo del pa-
drón electoral (3%) cualquier ciudadano
puede promover un referéndum para la
destitución del presidente con la partic-
ipación de tan sólo el 40% de los elec-
tores.

¿Gobernará la presidenta Sheinbaum
a la sombra del caudillo? ¿Promoverá
López Obrador una reforma constitu-
cional -ahora que Morena puede
orquestar la mayoría calificada- para
volver a la presidencia? ¿Recurrirá al
referéndum revocatorio?

Sin duda todos estos escenarios más
probables que su prometido retiro a La
Chingada.

s 11 de octubre de 2014 en
Iguala, Guerrero. Llevo varias
jornadas reporteando en la
zona. Quince días atrás, la
noche del 26 y la madrugada
del 27 de septiembre, desa-

parecieron a 43 normalistas de Ayotzinapa.
En ese momento ya hay indicios y eviden-
cias de que policías municipales y sicarios
del cártel Guerreros Unidos fueron quienes
levantaron a los 43 jovencitos. Pero no sólo
eso, también asesinaron a tres estudiantes
más: los criminales (con y sin placa policial)
balearon a Julio César Ramírez, Daniel Solís
Gallardo y Julio César Mondragón Fontes.

Los cadáveres de los primeros dos
quedaron tirados en la avenida Periférico
Norte.

Los restos de Julio César, encontrados la
mañana del sábado 27 en un lote baldío con-
tiguo a dicha vía, exhibieron siniestramente a
lo que nos enfrentábamos en este caso: a
Julio César Mondragón Fontes lo habían
asesinado y desollado. Le habían arrancado
los ojos después de golpearlo y causarle 40
fracturas en todo su cuerpo. ¿Por qué esa
saña, por qué esa brutalidad? Para que
quedara claro quién mandaba en el lugar: el
crimen organizado, sostenido por una vasta
red de complicidades de funcionarios del
Estado mexicano.

Como si no estuviéramos estupefactos
todos con lo ya consignado durante esos
primeros días, había otra tragedia más, con la
que me topé aquel 11 de octubre: la de Aldo
Gutiérrez Solano y una maldita bala calibre
.223. Aldo era el estudiante 47 de Ayotzinapa
alcanzado por la maldad de capos y policías
de Iguala, Cocula y Huitzuco de los
Figueroa.

Regreso a la crónica que, en aquel
entonces, publiqué en "Milenio". Es sábado
11 de octubre de 2014. Leo en una hoja blan-
ca pegada arriba de una cama hospitalaria:
"Ruptura de cráneo por proyectil de arma de
fuego". El paciente tiene un rosario plateado
anudado en su mano derecha. También una
cinta de tela café en la muñeca de la misma
mano. Es una reliquia. En la cabeza le colo-
caron un pañuelo blanco bendecido con la
imagen del Sagrado Corazón. Se aprecian
suturas en ambas sienes. Una doctora, la
encargada de la Unidad de Terapia Intensiva,
se acerca a la cama donde él yace. Le toca el
pecho con firmeza, pero delicadamente.
"¡Aldo!". El joven de 19 años mantiene los
ojos cerrados, pero reacciona durante frac-
ciones de segundos. Mueve ligeramente el
brazo izquierdo y el pecho. También las pier-
nas. Es como un leve espasmo que se
extiende hasta los párpados. Aldo recibió un
balazo en la cabeza. Ha perdido la funcional-
idad del 65% del cerebro. Está en coma. Si se
recuperara de alguna forma, su vida proba-

blemente sería la de un ser inerte. Eso es lo
que ocasionó esa maldita bala .223. Esa bala
que perforó y atravesó de un lado a otro la
cabeza de Aldo Gutiérrez Solano, originario
de Tutepec, poblado campesino del munici-
pio de Ayutla de los Libres.

Entrevisto al tratante. Me confía el parte
médico el doctor Fernando Yáñez Méndez,
radiólogo, director del Hospital General de
Iguala. "El pronóstico de Aldo es malo para
la función y reservado para la vida. Es muy
triste para todos. Es una tragedia".

El pronóstico para México, a diez años de
la infamia perpetrada la noche de Iguala-
Ayotzinapa, es malo para la seguridad
nacional y reservado para la paz de la
sociedad mexicana.

Por si no se entendió bien la tragedia, en
estos diez años han fallecido una madre y
cuatro padres de estudiantes desaparecidos.
Una madre y cuatro padres que nunca encon-
traron ningún tipo de consuelo para sus pér-
didas, para reparar mínimamente la muti-
lación en vida que les supuso perder a sus
hijos, cuyos cuerpos jamás hallaron.

Lo demás sobre el caso Iguala es de canal-
las: el inmisericorde uso político que le han
dado al expediente unos y otros (funcionar-
ios, abogados) sin que les haya importado en
lo más mínimo el sufrimiento que, al paso de
los días y años, le han causado con sus men-
tiras a las madres y padres de los estudiantes
Ayotzinapa. Tristísimo todo.

domingo 22 de septiembre de 2024

Bailando con la más fea

10 años de inconsolable dolor para las madres de Ayotzinapa

Ricardo Homs

Juan Pablo Becerra-Acosta
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Las nuevas realidades jurídicas

¿Quién gobernará México?A quiet place
in Culiacán
Claudio Ochoa Huerta Luis Herrera Lasso
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Cd. de México/El Universal.-                                 

El presidente Andrés Manuel López
Obrador está cerrando su sexenio con al
menos 21 mil 692 asesinatos en el país
de enero al 20 de septiembre de 2024, un
promedio de 82 víctimas diarias.

Según cifras del Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública (SESNSP), la admin-
istración del morenista acumula un total
de 20 mil 147 víctimas de homicidio
doloso de enero a agosto, más las mil
545 registradas del 1 al 20 de septiembre
en datos del conteo diario preliminar de
la Secretaría de Seguridad y Protección
Ciudadana (SSPC).

Al momento, mayo se mantiene
como el mes más violento del año con 2
mil 656 asesinatos y 91 feminicidios,
seguido de junio con 2 mil 742, de
acuerdo con las cifras oficiales.

Los estados más violentos en el últi-
mo año del sexenio de López Obrador,
en números absolutos, son Guanajuato
con 2 mil 174 asesinatos de enero al 20
de septiembre, un promedio de ocho al
día en la entidad gobernada por el
Partido Acción Nacional (PAN).

Le siguen Baja California, mil 732;
Estado de México, mil 692; Chihuahua,
mil 455; Jalisco, mil 353; Guerrero, mil
245; Michoacán, mil 151.

Al presentar su último informe sobre
incidencia delictiva en el país, la secre-
taria de Seguridad y Protección
Ciudadana (SSPC), Rosa Icela
Rodríguez Velázquez, aseguró que a raíz
de la transformación impulsada por el
presidente Andrés Manuel López
Obrador, en México se registraron 10
importantes cambios en la sociedad.

Con base en datos del Instituto
Nacional de Estadística y Geografía
(INEGI), la funcionaria presumió que
entre los años 2018 y 2022, en 27 enti-
dades se redujo la tasa de víctimas de
delitos y la pobreza.

Indicó que en el primer semestre de
2024, bajó 12.7% el número de hogares
que fueron víctimas de robo o extorsión,

en comparación con 2018.
Asimismo, Rodríguez Velázquez

destacó que disminuyó 14.3% la percep-
ción ciudadana de inseguridad. En
diciembre de 2018, el porcentaje se ubi-
caba en 73.7, y para junio de este año se
colocó en 59.4, es decir, las personas

consideran seguro vivir en su ciudad.
"Es importante considerar que esta

consistente tendencia a la baja, durante
un periodo de 22 trimestres, es algo que
prácticamente no se observa en ningún
país del mundo", resaltó la secretaria
Rodríguez Velázquez.

Cd. de México/El Universal.-                 

Gerardo Fernández Noroña, presi-
dente de la Mesa Directiva del Senado,
señaló que "fue una agresión cobarde",
el ataque y robo de su celular que sufrió
por parte de una persona en el
Aeropuerto Internacional de la Ciudad
de México (AICM).

A través de un video publicado en
redes sociales, el senador denunció la
agresión verbal y física de un hombre en
una de las salas de espera de American
Express de la terminal 2 del AICM.

"No es una agresión cualquiera,
primero porque no es una agresión per-
sonal es una agresión a lo que represen-
to a la mesa directiva de la Cámara de
senadores, a la pluralidad de esta parte
del Poder Legislativo, porque represento
al movimiento, porque he estado en el
centro del debate de la reforma al Poder
Judicial y porque la persona que me
agredió es un abogado de un corporativo
internacional que litiga contra el Estado
mexicano tema de pago de impuestos."

El senador aseguró que no sólo lo
agredió verbalmente sino físicamente en
tres ocasiones y "ese hecho no se debe de
tolerar".

Fernández Noroña dijo que se decidió
desde un inicio actuar con "absoluta
firmeza ante esta agresión cobarde".

Fernández Noroña 
identifica a su agresor

El senador señaló que la persona que
lo agredió "es un abogado de un corpo-
rativo internacional que litiga contra el
Estado mexicano temas del pago de
impuesto". 

"Debe de haber una sanción a esta
persona prepotente, arrogante que da
clases en la Universidad Iberoamericana
y en el Tec de Monterrey, campus
Monterrey", dijo.

Senado presenta denuncia contra
agresor de Fernández Noroña

El director general de Asuntos
Jurídicos del Senado, Genaro Vázquez
presentó una denuncia en contra Carlos
Velázquez "N", el presunto agresor del
presidente de la Mesa Directiva, Gerardo
Fernández Noroña, ocurrida esta
mañana.

Bloqueo a Ceci Flores
La activista y presidenta fundadora de

Madres Buscadoras de Sonora y de
México, Ceci Flores pidió al Senado de
la República que denuncie un crematorio
clandestino en Nogales, Sonora; tal
como denunciaron al presunto agresor
de Gerardo Fernández Noroña.

"Aprovecho que el Senado anda pre-
ocupado por la violencia para pedirles
que nos ayuden a denunciar que aquí en
Sonora hay un crematorio clandestino
humano. Llevamos un mes que lo
encontramos y cada que venimos hay
personas siendo incineradas, huesos,

casquillos y sangre…", publicó la madre
buscadora como respuesta al comunica-
do de la Cámara Alta.

Ayer, el director general de Asuntos
Jurídicos del Senado, Genaro Vázquez,
presentó una denuncia ante el Ministerio
Público en contra de Carlos Velázquez
"N", el presunto agresor de Fernández
Noroña.

A su vez, la buscadora reportó el hal-
lazgo de un crematorio clandestino con
cuerpos ardiendo y pidió el apoyo de las
autoridades del estado de Sonora. Luego
de pedir ayuda al Senado, publicó que el
presidente de la Mesa Directiva,
Fernández Noroña la había bloqueado en
X. "Me bloqueó, pero díganle a Noroña
que necesitamos que el Senado nos
defienda del crimen en Sonora. No nos
reclamaron en el aeropuerto, pero nos
están matando a nuestros niños, los
echan en hornos y nadie hace nada.
Pasamos de abrazarlos, a respirarlos en
el humo que los calcinó", escribió esta
tarde.

Cd. de México/El Universal.-                       

De acuerdo con la nota de confirma-
ción oficial por parte del primer ministro
de Canadá Justin Trudeau, designó a
Freeland, también ministra de Finanzas,
"para asistir a la ceremonia de trans-
misión del Poder Ejecutivo Federal".

A la fecha, han confirmado su asis-
tencia a la toma de posesión 106 países y
22 organismos internacionales.

La sesión de Congreso General en la
que Sheinbaum Pardo rendirá protesta
como Presidenta constitucional de
México se realizará el martes 1 de

octubre a las 9 de la mañana, en el
Palacio Legislativo de San Lázaro.

Además, informó la asistencia de la
viceprimera ministra de Canadá,
Chrystia Freeland, a su toma de posesión
como la primera Presidenta constitu-
cional de los Estados Unidos Mexicanos,
el próximo 1 de octubre.

La presidenta del Congreso, Ifigenia
Martínez y Martínez, deberá nombrar a
la Comisiones Protocolarias: una para la
recepción y despedida del presidente
saliente y otra para recibir a la presiden-
ta entrante en la puerta de la Cámara y
también para su despedida, incluso para

acompañarla "de su residencia a la
Cámara y de ésta a su residencia", según
el reglamento para el gobierno interior
del Congreso General.

Cabe mencionar que el presidente
saliente Andrés Manuel López Obrador
entregará la banda presidencial a
Martínez y Martínez, quien será la
responsable de pasarle la banda a
Claudia Sheinbaum Pardo, quien tendrá
que colocarla sobre el pecho.

Ya como Presidenta, Sheinbaum
rendirá un mensaje ante el Congreso
General, conformado por el pleno de
diputados y senadores.

Cd. de México/El Universal.-                                              

Luego de que el Senado de la
República presentara una denuncia
contra el agresor de Gerardo Fernández
Noroña en el Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México (AICM), la
senadora del PAN, Lilly Téllez,
arremetió contra el presidente de la
Mesa Directiva de la Cámara Alta.

"Usted, senador Fernández
LLORONA y su bancada de mafiosos
NO son dueños del Senado. Aprenda a
comportarse y a respetar su encargo. Al
ciudadano que lo increpó, le ofrezco mi
apoyo ante la brutal embestida de este
bárbaro con poder", escribió la legis-
ladora a través de su cuenta de X.

Ayer, Fernández Noroña denunció
en redes sociales la agresión física de
un hombre en una de las salas de espera
de American Express de la terminal 2
del AICM. Horas después, el director
general de Asuntos Jurídicos del
Senado, Genaro Vázquez presentó una
denuncia en contra Carlos Velázquez

"N", el presunto agresor.
El Grupo Parlamentario de Morena

en el Senado también publicó un posi-
cionamiento en defensa del político y
señaló que: "los llamados a la violencia
por parte de ciertos legisladores oposi-
tores han tenido eco en sectores ultra-
conservadores de nuestra sociedad".
Asimismo, condenaron el compor-
tamiento de Carlos Velázquez "N",
quien es socio de la firma legal Basham
Ringe y Correa.

Por su parte, la legisladora panista
Lilly Téllez publicó ayer que
Fernández Noroña usa la fuerza del
estado contra el ciudadano y aprovechó
para llamarlo "cínico".

"Reprende al senador Fernández
Noroña use la fuerza del Estado contra
el ciudadano que lo increpó. Eso es
prepotencia y abuso de poder. Noroña
es cómplice de la explosión de violen-
cia en Sinaloa, Chiapas, Tamaulipas,
Sonora, Michoacán, Guerrero,
Zacatecas... Cínico", escribió la
senadora.

Sinaloa/El Universal.-                                    

El Ejército mexicano desplegó el sábado
en Sinaloa 600 elementos, para reforzar su
presencia operativa en la entidad afectada
por los violencia entre las facciones de "Los
Chapitos" y "Los Mayos" por el control del
Cártel de Sinaloa.

La Secretaría de la Defensa Nacional
(Sedena) informó que los efectivos tienen la
misión de colaborar estrechamente con las
autoridades locales y disminuir los índices
delictivos mediante acciones conjuntas que
permitan contribuir la preservación del
orden y la paz pública en el estado que reg-
istra más de 50 asesinatos en las últimas dos
semanas.

Destacó que el personal militar actúa en
todo momento con firmeza, realizando tar-
eas de disuasión, prevención, patrullajes y
reconocimientos que generen un ambiente
de tranquilidad en la población, apegándose

a lo establecido en la Ley Nacional Sobre el
Uso de la Fuerza y respetando en todo
momento los derechos humanos.

Aterrorizan balaceras 
y ejecuciones

En el decimotercer día de conflicto entre
"Los Chapitos" y "Los Mayos" el saldo fue
de 13 personas asesinadas, con lo que
suman 67 víctimas; además, se registró en
una residencia del fraccionamiento
Alameda, por la zona de Tres Ríos, un
enfrentamiento de fuerzas federales con
civiles armados y el desalojo de la plaza
comercial.

De acuerdo con los primeros reportes, un
grupo de civiles armados atacó a balazos a
elementos de la Policía Municipal en la
zona de Tres Ríos y en su apoyo llegaron
fuerzas federales. Los militares lograron
evacuar a seis adultos y una menor de un
inmueble donde se refugiaron los agresores,

de los cuales tres fueron abatidos y se detu-
vo a uno más.

Según versiones extraoficiales, el opera-
tivo se desplegó para intentar capturar a
Jorge Humberto Figueroa Benítez, alias "La
Perris" o "El 27", vinculado al grupo de los
hijos de "El Chapo" Guzmán, pero logró
escapar.

El lugar se mantuvo bajo un fuerte cerco
de unidades de la policía, el Ejército y la
Guardia Nacional, además del sobrevuelo
de helicópteros artillados. En la plaza com-
ercial, la movilización de fuerzas federales
y el sonido de los balazos generó pánico en
los asistentes.

Horas más tarde, el gobernador del esta-
do, Rubén Rocha Moya, quien viajó a la
Ciudad de México para reunirse este
domingo con la presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, informó por medio
de sus redes sociales que la situación
estaba controlada.

Mandan 600 militares para reforzar seguridad en Sinaloa

Arremete Téllez contra Morena
y el presidente del Senado

El primer ministro canadiense, Justin Trudeau, designó a Freeland, quien
también es ministra de Finanzas, para representar a Canadá.

Cierra sexenio con más de
21 mil asesinatos en el país

Enviará Canadá representante para toma de protesta

La legisladora panista acusó a Fernández Noroña de utilizar la fuerza del
Estado contra el ciudadano que lo agredió.

Mayo se mantiene como el mes más violento del año con 2,656 asesinatos
y 91 feminicidios, seguido de junio con 2,742 muertes.

Fui víctima de una agresión cobarde: Noroña

En un video, Fernández Noroña destacó que la agresión no fue solo per-
sonal, sino también a su representación en el Senado.

Es importante considerar

que esta consistente 

tendencia a la baja durante

un periodo de 22 trimestres,

es al que prácticamente no

se observa en ningún país

del mundo”

Titular de la SSPC

“



Chihuahua/El Universal.-                      

El pasado viernes, Chihuahua reg-
istró al menos 18 asesinatos en un sólo
día, de acuerdo con el reporte diario de
homicidios en el país del Secretariado
Ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública (SESNSP).

Chihuahua fue el estado del país con
más homicidios durante el 20 de sep-
tiembre, con 18 casos, seguido de
Guanajuato, con 12 hechos violentos y
de Sinaloa, Estado de México, Puebla y
Jalisco, con seis homicidios.

De las 18 muertes violentas reg-
istradas en Chihuahua, 11 fueron en
Ojinaga y los demás ocurrieron en los
municipios de Chihuahua y Ciudad
Juárez, de acuerdo con el reporte.

Sobre los hechos en Ojinaga, la
Fiscalía General del Estado (FGE)
explicó que se trata de una traición que
habría ocurrido entre El 04 y El
Menchaca, líderes criminales del grupo
La Línea.

Refuerzan operativo
Ante la creciente violencia en la

entidad, las autoridades que integran

las Bases de Operación
Interinstitucional (BOI), realizaron un
despliegue operativo en diversos
municipios de la región sur de la enti-

dad.
En los operativos participan elemen-

tos de la Agencia Estatal de
Investigación (AEI), Secretaría de

Seguridad Pública del Estado (SSPE),
Ejército y Guardia Nacional con la
intención de inhibir la comisión de
delitos, indicaron autoridades.

Según un comunicado, los cuerpos
de seguridad realizaron recorridos y
colocaron puntos de control en la ciu-
dad de Parral, en las localidades de San
Juan de Allende, La Porreña, Rancho
Blanco, Salaices, Santa Ana, Villa
López, Coronado y Ejido Iturralde.

Los trabajos de seguridad se
reforzaron con el apoyo de un
helicóptero que realizó acompañamien-
to a los elementos que patrullaban por
tierra, mientras que desde el aire los
efectivos realizaron también búsquedas
y reconocimientos.

La acción se replicó en el municipio
de Matamoros y se extendió a la comu-
nidad de Ciénega de Ceniceros,
Valsequillo y localidades aledañas,
donde además se buscó detectar dro-
gas, armas, localizar vehículos con
reporte de robo y personas con órdenes
de aprehensión. Asimismo, se informa
que dichos operativos continuarán real-
izándose de manera ininterrumpida y
aleatoria.
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Coahuila/El Universal.-                      

A Elvira Martínez, viuda del minero
Jorge Bladimir Muñoz Delgado, le
inquieta preguntarle a la futura presiden-
ta Claudia Sheinbaum hasta dónde será
su compromiso con el rescate y recu-
peración de los restos de los 62 mineros
que siguen sin localizar.

Esto le inquieta porque en enero el
presidente se comprometió a dejar por
escrito, e inclusive en un decreto, la con-
tinuidad del rescate con quien le
sucediera en el cargo.

El 19 de enero el presidente Andrés
Manuel López Obrador se comprometió
a emitir un decreto y crear un fondo para
continuar la búsqueda, ante la preocu-
pación de las familias por el fin de su
mandato.

"Es fecha que no conocemos el decre-
to. Siento que es como una promesa en el
aire", mencionó la señora Martínez.

También le inquieta porque, advierte,
a diferencia del presidente, quien
prometió en campaña el rescate, la futu-
ra presidenta no hizo tal compromiso en
su campaña.

"Qué tanto podemos estar tranquilas
que se va a dar continuidad de los traba-
jos, ¿hasta que se busque al último
minero o cuál va a ser su compromiso?",
cuestiona la integrante de la
Organización Familia Pasta de Conchos.

Elvira Martínez quisiera que el

Mandatario y la presidenta electa tuvier-
an un diálogo con las familias, para cues-
tionar también si habrá alguna limitación
de presupuesto y expresar inconformi-
dades.

Entre esas inconformidades, dice, está
el hecho de que la Fiscalía General de la
República (FGR) haya tomado el control
de las investigaciones sin que haya
ningún protocolo para informar los
avances. "Ha sucedido que han encontra-
do indicios no biológicos, partes de un
teléfono, cable, pero no informan. Nos
damos cuenta porque en el interior ten-
emos a familiares que están como ter-
cería y ellos nos dicen", relata.

Elvira Martínez comentó que han
esperado tanto y resulta que no les infor-
man. Asegura que las familias no están
conformes.

Asimismo, comparte, le inquieta
saber quién o qué dependencia será el
contacto entre las familias y la próxima

administración federal.

Lento rescate
Elvira Martínez comenta que el ritmo

de los trabajos en la mina es lento y que
se ha invertido más tiempo de acuerdo
con lo programado.

Hasta la fecha únicamente se han
recuperado los restos de un minero. Fue
el 28 de junio cuando se extrajeron los
restos de quien, posteriormente, fue
identificado como José Alfredo Ordóñez
Martínez.

Menciona que la lumbrera 2 ya está
conectada al área del cañón oriente con
la mina antigua, por lo que se van a

explorar 30 metros, pero hasta ahora no
han encontrado ningún indicio biológico
o no biológico.

Además, menciona que en general el
rescate necesita más tiempo y las famil-
ias no quieren que por las prisas se ponga
en riesgo a los trabajadores.

"Tratamos de ser pacientes. Sí nos
desespera a veces, es muy desgastante
para nosotros que los días se vuelven
semanas y meses, pero nos ponemos a
pensar que hace seis años no teníamos
nada. Pues tenemos que tratar de ser
pacientes y esperar que se vaya trabajan-
do. Y que pronto hubiera una sorpresa",
concluyó Elvira Martínez.

Cd. de México/El Universal.-                      

Las comisiones unidas de Puntos
Constitucionales y Estudios Legislativos
del Senado de la República dictaminarán
el lunes, 23 de septiembre, la reforma
para garantizar, de manera integral, los
derechos de pueblos y comunidades indí-
genas y afromexicanas.

El senador por Morena Antonino
Morales Toledo dijo que la aprobación de
la reforma constitucional sobre Derechos
de los Pueblos Indígenas y
Afromexicanos debe ser considerada
como el primer paso para la reparación de
la deuda histórica que el Estado mexicano
tiene con los pueblos originarios.

Destacó que, por primera vez, se otor-
gan derechos plenos que impactarán en su
autonomía, ya que podrán tomar deci-
siones de manera colectiva, con pleno
respeto a sus culturas e identidades, y,
sobre todo, con los recursos necesarios.

Ante ello, las senadoras Ernestina
Godoy Ramos y Citlalli Hernández Mora
convocaron a los integrantes de los
órganos legislativos para dictaminar la
minuta que envió la Cámara de Diputados
para modificar el artículo 2 de la

Constitución Política.
El proyecto de decreto, aprobado por

la colegisladora el 18 de septiembre pasa-
do, reconoce a los pueblos originarios
como sujetos de derecho público, person-
alidad jurídica y patrimonio propio.

Con ello, podrán tomar decisiones de
manera libre en sus comunidades y asam-
bleas; así como instituir sus propias for-
mas de gobierno, organización, de desar-
rollo económico, social y cultural.

Además, asegura a quienes pertenecen
a estos sectores de la población su dere-
cho a la consulta cuando les pueda afectar
alguna medida legislativa o administrati-
va. 

Por lo que obliga a la Federación, esta-
dos y municipios a adoptar las medidas
para eliminar la discriminación, el racis-
mo, la exclusión y la invisibilidad que
históricamente han padecido las comu-
nidades.

Las y los integrantes de las comisiones
de Puntos Constitucionales y Estudios
Legislativos, presididas por Godoy
Ramos y Hernández Mora, fueron convo-
cados para tratar este asunto el próximo
lunes, 23 de septiembre, a las 11:30 horas,
en las salas 5 y 6 del recinto senatorial.

Cd. de México/El Universal.-                    

Este domingo Morena llevará a cabo
su VII Congreso Nacional, en el que sus 3
mil congresistas votarán por los cargos
del Comité Ejecutivo Nacional (CEN),
entre estos la dirigencia y Secretaría
General de los próximos tres años, así
como cargos clave al interior del partido.

Especialistas señalan que el presidente
Obrador continuará teniendo una influen-
cia al interior del movimiento, por lo que
busca colocar a perfiles cercanos como
Luisa María Alcalde y a su propio hijo y
operador político, Andrés López Beltrán.

Convertido en un partido hegemónico,
sin oposición ni disidencia interna,
Morena cambia de dirigencia en un pro-
ceso cerrado, sin participación externa,
sin encuestas internas, en el que ya hay
una línea política definida y en el que no
hay cabida para militantes ni simpati-
zantes.

Sin embargo, la única persona que ha
levantado la mano para la dirigencia del

partido es Luisa María Alcalde, secretaria
de Gobernación, cuya familia ha asumido
un rol importante dentro del movimiento
de la Cuarta Transformación.

Su madre, Bertha Luján, fue presiden-
ta del Consejo Nacional de Morena y
antes de que se constituyera como partido
fue secretaria general del movimiento.

Otro nombre que se perfila es Andrés
Manuel López Beltrán, hijo del presidente
Andrés Manuel López Obrador, quien
podría ocupar la Secretaría de
Organización o la Secretaría General de
Morena, dos áreas clave del movimiento.

La fórmula para ocupar la Secretaría
de Organización, así como la de Finanzas,
es, a propuesta exclusiva de la presiden-
cia, en este caso, de Mario Delgado,
según el artículo 37 de los estatutos.

Como parte de las prohibiciones, los
documentos básicos establecen que los
órganos directivos no deberán incluir
autoridades, funcionarias o funcionarios o
integrantes de los poderes Legislativo,
Ejecutivo y Judicial de ningún nivel de

gobierno.
Además, el analista político Leonardo

Curzio apuntó que no hay novedad con la
renovación de la dirigencia, y que la pres-
encia de Andrés López Beltrán será parte
del testamento político del Mandatario.

"Al Presidente hay que tomarlo literal-
mente por las cosas que ha enseñado su
partido: no es el cargo, es el encargo. Y
claramente esté donde esté, el mando lo
va a tener él. Tenemos un mensaje claro
de una sucesión dinástica. Va a delegar a
su hijo buena parte de sus funciones
directivas", apuntó.

Consideró que el reto de Morena,
ahora que tiene la mayoría calificada, será
promover el debate interno o, de lo con-
trario, el país tiende a burocratizarse.

"A la larga se va anquilosando. El reto
del partido es que al interior del mismo
puedan ir procesando ideas diferentes, y
algo parecido a un proceso de decisión
razonada, y no simplemente decir lo que
salga del escritorio de la presidenta; o, en
este caso, del secretario de Organización
del partido", dijo.

Al respecto, Víctor Alarcón Olguín,
investigador de la UAM, señaló a El Gran
Diario de México que los partidos políti-
cos no tienen expresiones abiertas donde
la militancia pueda definir a sus lideraz-
gos, sino que las decisiones son tomadas
por las cúpulas y en el caso de Morena,
sigue existiendo influencia del Presidente
de la República. 

"[Alcalde y su familia] son personas
extremadamente cercanas a este círculo
interior del partido, o sea, son parte de una
estructura que desde los inicios mismos
del partido, han sido gente muy cercana al
presidente López Obrador. Me parece que
el Presidente está optando por propuestas
que son generadas desde la confiabili-
dad", sostuvo.

Aumenta un 30%
la donación de

órganos en el país

Llevará a cabo Morena
su VII Congreso Nacional

El proyecto, reconocerá a los pueblos originarios como sujetos de derecho
público, otorgándoles personalidad jurídica y patrimonio propio.

Encabeza Chihuahua lista de homicidios con 18 casos

La Fiscalía General del Estado atribuyó los asesinatos en Ojinaga a un con-
flicto entre líderes criminales.

Dictaminará Senado el lunes
reforma a los pueblos indígenas

Morena ha consolidado su presencia política, obteniendo la mayoría en el
Congreso y controlando 24 entidades federativas.

Cuestionan familias de mineros continuidad del rescate

Cd. de México/El Universal.-                            

La donación de órganos y tejidos en
México incrementó 30% en lo que va del
año, según informó la Secretaría de Salud
(Ssa). Así, en 2024 se superó el rezago en
la cultura de la donación que dejó la pan-
demia causada por el virus SARS-CoV-2.

En el marco del Día Nacional de la
Donación y Trasplante de Órganos y
Tejidos, que se conmemora el 26 de sep-
tiembre, el director general del Centro
Nacional de Trasplantes (Cenatra), José
Salvador Aburto Morales, agradeció el
altruismo y la valentía de donantes vivos,
quienes permiten que las personas sigan
soñando, luchando y viviendo plena-
mente.

En cuanto a donantes cadavéricos,
expresó su agradecimiento a las familias
por permitir que sus seres queridos dejen
un legado y ofrezcan una luz de esperan-
za a pacientes que se encuentran en
momentos oscuros.

Agradeció a los ministerios públicos y
fiscalías de los estados, cuya labor en los
casos médico-legales ha sido crucial,
pues ayudaron a obtener para la donación
en 97% de estos casos.

Destacó el apoyo de la Agencia
Federal de Aviación Civil, las líneas
aéreas comerciales Volaris, Viva Aerobus
y Aeroméxico, grupo Relámpagos, agru-
pamiento Cóndores, Fundación Angel
Flight y quienes han hecho posible el
traslado aéreo de órganos y tejidos, sal-
vando y mejorando la vida de muchas
personas.

Reportó que en lo que va de 2024, los
268 traslados aéreos realizados han sido
fundamentales para salvar o mejorar la
vida de al menos 272 personas a través de
trasplantes. Sin este apoyo logístico, un
porcentaje significativo de trasplantes de
órganos vitales, como 12% de riñón, 42%
de hígado y 41% de corazón, no habrían
sido posibles.

Actualmente en México existe una
lista de espera por un trasplante, de
cerca de 20 mil pacientes.

A pesar de la promesa del presidente de crear un fondo y un decreto para el
rescate, Martínez siente que estas garantías aún no se materializan.

Expertos señalan que el presidente López Obrador seguirá influyendo
en el partido, apoyando a figuras cercanas como Luisa María Alcalde

o a su hijo, Andrés López Beltrán, para ocupar puestos clave.

Ha sucedido que han

encontrado indicios no

biológicos, partes de un

teléfono, cable, pero no

informan”.

Elvira Martínez

“
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Desafía Harris a Trump a
otro debate presidencial
Redacción/Estados Unidos.-                                              

La vicepresidenta de Estados Unidos,
Kamala Harris, retó este sábado al expre-
sidente Donald Trump a sostener un
nuevo debate antes de las elecciones de
noviembre. 

Harris aceptó la invitación de la cade-
na CNN para enfrentarse a Trump el 23 de
octubre en Atlanta, Georgia. 

Sin embargo, Trump rechazó rápida-
mente la propuesta, alegando que ya es
“demasiado tarde” debido a que la vota-
ción anticipada ha comenzado en algunos
estados.

En un comunicado, la directora de
campaña de Harris, Jen O'Malley Dillon,
señaló que la vicepresidenta está lista para
el debate, calificándolo como una oportu-
nidad para que los votantes comparen las
visiones de ambos candidatos. Además,
Dillon destacó que sería “inédito en la his-
toria moderna” que solo hubiera un deba-
te antes de las elecciones presidenciales.

Trump se niega 
Trump rechazó la propuesta durante

un mitin en Wilmington, Carolina del
Norte, argumentando que ya es demasia-

do tarde para organizar otro enfrenta-
miento. El expresidente afirmó que “los
votos ya están siendo emitidos” y pidió a
sus seguidores que acudan a votar lo antes
posible. 

La votación anticipada para las elec-
ciones presidenciales comenzó el 20 de
septiembre en los estados de Minnesota,
Dakota del Sur y Virginia, y se espera que
otros estados abran sus urnas en las próxi-
mas semanas.

A pesar de la negativa de Trump,
Harris continuó presionando para que se
lleve a cabo el debate. 

En su cuenta de X, la vicepresidenta
escribió, “Acepto con gusto un segundo
debate presidencial el 23 de octubre.
Espero que @realDonaldTrump se una a
mí”.

Encuestas reñidas
CNN, la cadena que organizó el deba-

te propuesto, utilizó las mismas reglas del
encuentro en el que Trump debatió con
Biden en junio, y desde la campaña de
Harris señalaron que el expresidente no
debería tener problemas para aceptar la
nueva invitación. Sin embargo, Trump
argumentó que aunque le gustaría partici-

par por el "valor de entretenimiento", con-
sidera que CNN ya no sería tan justa
como lo fue en el pasado.

Las encuestas actuales reflejan una
contienda muy cerrada entre Harris y
Trump, con una diferencia de apenas unos
pocos puntos. 

El resultado final de la elección depen-
derá de los resultados en siete estados
clave: Pensilvania, Míchigan, Wisconsin,
Georgia, Carolina del Norte, Arizona y
Nevada, todos considerados decisivos en
el sistema electoral estadounidense.

El debate de Filadelfia 
Durante el primer debate en septiem-

bre, Harris logró incomodar a Trump al
tocar temas delicados como la asistencia a
sus mítines, sus antiguos aliados políticos
y su reputación internacional. 

A pesar de esto, Trump declaró que él
fue el vencedor del debate, aunque criticó
a los moderadores de la cadena ABC,
quienes según él, no fueron imparciales.

El rechazo de Trump a un segundo
debate llega en un momento en que su
campaña enfrenta desafíos adicionales. 

El expresidente ha sido objetivo de
ataques durante la campaña, incluyendo

un aparente intento de asesinato. 
Este sábado, habló a sus seguidores en

Wilmington desde detrás de un vidrio
blindado, como una medida de precau-
ción.

Retórica antiinmigrante 
en Carolina del Norte

En mitin en Carolina del Norte,
Donald Trump hizo énfasis en su retórica
antiinmigrante, asegurando sin pruebas
que los inmigrantes “atacan pueblos y
ciudades en todo el Medio Oeste”. 

Esta ha sido una de las bases de su
campaña, junto con promesas como la de
llevar a Estados Unidos a Marte antes de
que finalice su próximo mandato, en caso
de resultar electo.

Además, el exmandatario enfrenta
otro reto en Carolina del Norte tras la
reciente controversia que involucra a
Mark Robinson, candidato republicano a
gobernador apoyado por Trump.

Robinson ha sido criticado por un
informe que lo vincula con comentarios
racistas y radicales en un sitio web por-
nográfico hace más de una década. 

Por lo que el expresidente no se ha
pronunciado sobre el tema, pero
Robinson calificó el informe como “men-
tiras escabrosas de los tabloides”.

Escenario electoral incierto
A solo 45 días de las elecciones, el

panorama sigue siendo incierto. 
Trump, de 78 años, y Harris, de 59, se

encuentran en un empate técnico en
varios de los estados clave que definirán
la elección. 

En 2020, Trump ganó Carolina del
Norte contra Joe Biden, pero Harris espe-
ra capitalizar el apoyo de votantes afroes-
tadounidenses y jóvenes para obtener una
victoria en noviembre.

La competencia entre ambos candida-
tos promete ser intensa, con todos los ojos
puestos en los debates que no se llevarán
a cabo y en los resultados de la votación
anticipada, que ya ha comenzado en algu-
nos estados. 

La carrera hacia la Casa Blanca sigue
siendo impredecible, con Harris y Trump
luchando por cada voto en los días finales
de la campaña.

Redacción/Francia.-                                             

El presidente de Francia, Emmanuel
Macron, anunció el sábado la composi-
ción de su nuevo gobierno, que presenta
una clara inclinación hacia la derecha.

Este cambio se produce dos meses y
medio después de las elecciones anticipa-
das que convocó Macron, y responde a la
propuesta del nuevo primer ministro con-
servador, Michel Barnier. 

El mandatario francés busca con este
giro ideológico evitar una posible moción
de censura en el Parlamento.

Bruno Retailleau, exjefe del grupo en
el Senado del partido Los Republicanos
(LR), se convierte en el nuevo ministro
del Interior. 

Conocido por sus posturas duras en
temas de inmigración, Retailleau simboli-
za este cambio hacia la derecha, lo que ha
generado inquietud entre la oposición de
izquierda y algunos aliados de Macron.

Su nombramiento refleja la estrategia
del gobierno para consolidar un bloque
más sólido en un contexto de creciente
polarización política.

El secretario general de la presidencia,
Alexis Kohler, presentó la nueva compo-
sición del gobierno, que contará con 39
miembros en su mayoría provenientes de
la coalición de centroderecha y de Los
Republicanos. 

Entre los pocos representantes de la
izquierda, se destaca Didier Migaud,
exdiputado socialista, quien ha sido
designado como nuevo ministro de
Justicia.

El nombramiento de Barnier como pri-
mer ministro, quien ha tenido una larga
carrera política y fue el exnegociador del
Brexit, busca garantizar una mayoría más
estable en la Asamblea Nacional, que se
encuentra dividida. 

Barnier asumió el cargo a principios de
septiembre y tomó dos semanas para for-

mar una coalición con fuerzas de centro y
derecha, un desafío en medio de una cri-
sis política prolongada.

En el nuevo gabinete, varios ministros
del anterior Gobierno han sido manteni-
dos en sus puestos, como Sébastien
Lecornu en Defensa y Rachida Dati en
Cultura. 

Otros, como Jean-Noël Barrot y
Catherine Vautrin, han cambiado de carte-
ra. Antoine Armand, un “macronista” de
confianza, ocupará el Ministerio de
Economía, en un momento crítico para
las finanzas del país, que enfrenta serios
problemas fiscales y de deuda.

A pesar de la reconfiguración del
Gobierno, la amenaza de una moción de
censura persiste. 

La coalición de izquierda, Nuevo
Frente Popular (NFP), que obtuvo 193
escaños en los últimos comicios, ya ha
anunciado su intención de presentar una
moción contra el nuevo Ejecutivo de
Barnier. 

Esta podría contar con el apoyo de la
extrema derecha, aumentando la incerti-
dumbre política en el país.

La reestructuración del gobierno refle-
ja la estrategia de Macron para adaptarse
a un panorama político en constante cam-
bio, buscando fortalecer su posición en un
Parlamento fracturado. Sin embargo, el
camino hacia la estabilidad gubernamen-
tal no será fácil, dado el ambiente polari-
zado y las tensiones entre los diferentes
bloques políticos.

La situación en Francia plantea pre-
guntas sobre el futuro de las políticas de
Macron y su capacidad para mantener
unida a una coalición diversa. 

Los próximos meses serán cruciales
para observar cómo el nuevo Gobierno
maneja los desafíos que enfrenta, tanto
internos como externos, en un clima de
creciente descontento social y demanda
de cambios.

A pesar de la censura en Ramallah, la cadena televisora seguirá transmitiendo
desde Cisjordania y la Franja de Gaza,

Forma Macron nuevo gobierno tras elecciones anticipadas

Cierra Israel la televisora de Al Jazeera

Redacción/EU.-                                                     

A partir de 2027, las plataformas de
redes sociales en California no podrán
proporcionar deliberadamente contenido
adictivo a menores sin el consentimiento
de sus padres, según una nueva ley firma-
da el viernes por el gobernador demócra-
ta Gavin Newsom. 

La ley busca proteger a los niños del
impacto negativo de las redes sociales en
su bienestar mental y emocional.

California siguió el ejemplo de Nueva
York, que aprobó este año una ley que
permite a los padres controlar las publica-
ciones sugeridas por los algoritmos de las
redes sociales para sus hijos. 

El estado de Utah también ha adopta-
do leyes similares en años recientes, aun-
que han enfrentado desafíos legales. 

La nueva legislación en California es
particularmente significativa, ya que el
estado alberga a algunas de las mayores
empresas tecnológicas del mundo. 

Newsom ya había firmado una ley pio-

nera en 2022, prohibiendo que las plata-
formas en línea utilicen información per-
sonal de menores de manera que pueda
ser dañina para ellos. 

Esta nueva norma refuerza la protec-
ción hacia los menores, limitando el acce-
so a contenido adictivo sin supervisión
parental.

“El daño que la adicción a las redes
sociales puede causar a los niños es evi-
dente: aislamiento, estrés y ansiedad”,
expresó Newsom. “Con esta ley, estamos
tomando medidas para proteger a los
niños y adolescentes de herramientas
diseñadas deliberadamente para alimentar
estos hábitos destructivos”.

Entre las disposiciones de la ley, se
incluye la prohibición de enviar notifica-
ciones a menores durante la madrugada y
las horas escolares, sin el permiso de sus
padres. 

Además, las cuentas de menores
deberán configurarse como privadas de
manera predeterminada para mayor pro-
tección.

La ley buscará proteger a los niños del daño causado por la adicción del
contenido digital, abordando problemas como el aislamiento y la ansiedad.

Prohíbe EU contenido adictivo
para menores en redes sociales

Redacción/Israel.-                                         

La televisión qatarí Al Jazeera informó
este domingo que fuerzas israelíes ingresa-
ron en su oficina en Ramallah, Cisjordania,
con una orden de cerrarla durante 45 días.

Un soldado israelí comunicó al perio-
dista Walid al-Omari que había una deci-
sión judicial que justificaba la medida,
pidiéndole que recogiera todas las cámaras
y abandonara las instalaciones de inmedia-
to.

Las imágenes transmitidas en vivo

mostraron a tropas fuertemente armadas y
encapuchadas entrando en la oficina de la
cadena. 

Según Al Jazeera, los soldados no pro-
porcionaron ninguna explicación sobre la
razón detrás de la orden de cierre, lo que ha
generado preocupación por la libertad de
prensa en la región.

Días antes, el primer ministro Benjamín
Netanyahu había revocado las credencia-
les de los periodistas de la cadena en Israel,
y hace cuatro meses se prohibió la opera-
ción del canal dentro del país.

La vicepresidenta de Estados Unidos retó al repúblicano a un segundo
debate en Atlanta, pero el expresidente rechazó la propuesta alegando

que ya es "demasiado tarde" debido a la votación anticipada.

El nuevo gabinete francés está compuesto por 39 miembros, principalmente
de la alianza de centroderecha.

A 45 días de las elecciones presidenciales, las encuestas reflejan una com-
petencia ajustada entre Harris y Trump.

Espera Machado que Venezuela sea tema central de la ONU
Redacción/Venezuela.-                            

La líder opositora, María Corina
Machado, afirmó el sábado que la crisis
poselectoral de su país será un “gran foco”
de atención durante la próxima Asamblea
General de la Organización de Naciones
Unidas (ONU), que se llevará a cabo en
Nueva York la próxima semana.

Según Machado, la reunión de líderes
mundiales ofrecerá una plataforma para
abordar el fraude electoral denunciado en
las elecciones del 28 de julio, donde
Nicolás Maduro fue proclamado presi-
dente reelecto, un resultado que ha suscita-
do críticas tanto a nivel nacional como
internacional.

Aunque no brindó detalles específicos,
aseguró que estas acciones se realizarán
“todos los días” de la próxima semana,
enfatizando que el candidato opositor,
Edmundo González Urrutia, es el ver-
dadero ganador de los comicios.

La exdiputada consideró que el apoyo
recibido por González Urrutia, quien ha
sido reconocido como presidente electo
por el Parlamento Europeo y por varias

cámaras legislativas de América Latina,
tiene una “importancia gigantesca” en el
ámbito político.  También mencionó haber
tenido “conversaciones muy importantes y
reuniones muy productivas” con líderes
regionales y con el secretario de Estado de
Estados Unidos, Antony Blinken.

La líder opositora aseguró que se prevé
una semana crucial para la causa vene-
zolana, con el objetivo de mantener la aten-
ción mundial sobre la situación del país.

Por otro lado, Washington está organi-

zando el único evento de nivel ministerial
sobre Venezuela durante la Asamblea
General de la ONU, que se llevará a cabo
el próximo jueves bajo la conducción de
Blinken. 

La Semana de Alto Nivel de la ONU es
una de las citas diplomáticas más rele-
vantes del año, donde se abordarán con-
flictos globales y se espera la presencia de
líderes de países como Israel, Palestina,
Líbano, Irán, así como del presidente de
Ucrania y el de Sudán, entre otros.

Maria Corina Machado anunció que la Plataforma Unitaria Democrática
organizará actividades diarias en la ONU.
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Jorge Maldonado Díaz                                   

Las diferentes bancadas del Congreso
local desairaron la convocatoria que rea-
lizó el Grupo Legislativo de Movimiento
Ciudadano para llevar a cabo una sesión
este sábado.

La diputada Sandra Pámanes Ortiz
había hecho un llamado con la intención
de acatar una orden del Tribunal Estatal
Electoral.

Los magistrados notificaron el pasado
viernes al Congreso Local reponer la elec-
ción de la Mesa Directiva.

Por tal motivo decidieron convocar
para este sábado, 21 de septiembre de
2024, pero la puerta principal del recinto
legislativo se mantuvo cerrada.

Policías que resguardan el recinto se-
ñalaron no tener instrucciones para permi-
tir el acceso y que tuvieran notificación de
una sesión.

De acuerdo con la sentencia del Tribu-
nal y el artículo 52, la Mesa Directiva debe
ser presidida por la primera minoría, es
decir, por Movimiento Ciudadano”, reiteró
el coordinador de la bancada naranja, Mi-
guel Ángel Flores Serna.  

Y agregó que, de incumplirse nueva-
mente lo señalado por el TEENL, se po-
drían aplicar nuevas medidas de apremio,
como la impuesta a la diputada panista
Myrna Grimaldo, por un monto de
19,542.60 pesos, debido al incumpli-
miento injustificado de la sentencia dictada
por el Tribunal el pasado 17 de septiem-
bre.

“Nuestra bancada de Movimiento Ciu-
dadano jamás va actuar en contra de la ley.

Aunque decidimos entrar BAJO PRO-
TESTA a las sesiones para no paralizar el
Congreso, hoy el Tribunal Estatal Electo-
ral nos da la razón y no vamos actuar en
contra de la ley y mucho menos en contra
de una sentencia del Tribunal Estatal Elec-
toral ni de ningún Tribunal, por lo que no
podemos seguir sesionando”, explicó Flo-
res Serna.

TEE NOTIFICA DE NUEVO
También este sábado, el Congreso local

fue notificado una vez más por el Tribu-
nal Electoral del Estado en relación a la de-
signación de la nueva Mesa Directiva
designada el pasado martes.

Durante la mañana de sábado, personal
del órgano electoral se presento en las ins-
talaciones del Poder Legislativo.

Al encontrar las puertas de acceso com-
pletamente cerradas, decidieron pegar la
notificación en los vitrales principales.

En la documentación se leía claramente
que el escrito iba dirigido al Oficial Mayor
Joel Treviño Chavira, donde se pedía un
informe detallado sobre el cumplimiento
de la sentencia emitida el martes, en la que
ordenó reponer el proceso para elegir a la
Mesa Directiva.

La notificación fue emitida por Fer-
nando Galindo Escobedo, secretario en
funciones de magistrado del TEE.

Lo anterior ante un juicio promovido
por la coordinadora de Morena, Anylú
Bendición Hernández Sepúlveda.

Una vez que la actuaria identificada
como Giovana Alejandra Contreras pego
le notificación se retiró del lugar.

Alma Torres Torres                                   

A favor de la armonía y la no violencia,
un grupo de 200 personas participaron en
una Marcha por la Paz, que fue encabezada
por los Premios Nobel de la Paz.

El contingente salió del monumento de
la Fuente de la Vida y concluyó en la Ex-
planada de los Héroes; y fue encabezada por
los Premios Nobel de la Paz, Lech Walesa,
Shirin Ebadi y Kailash Satyarthi.

Durante su discurso, Rigoberta Menchú
manifestó que para construir la paz se re-
quiere escuchar y mantener un diálogo
constante.

"Si queremos construir la paz, tiene que
empezar por nuestras actitudes. Saber oír,
saber escuchar, saber sentir a los demás y
buscar soluciones. Diálogo por la mañana,
diálogo por la tarde, diálogo en todos los
momentos de nuestra vida. Negociaciones
con ética, valores y principios", dijo Men-
chú.

En el evento, se nombró a Nuevo León
como un Estado de Paz. 

El Secretario General de Gobierno, Ja-
vier Navarro Velasco, participó en repre-
sentación del gobernador Samuel García,
quien recibió una escultura de la paz.

"Nuevo León se quedará por siempre
con el recuerdo de haberlos recibido en esta
su casa, en esta su ciudad, en este su estado.
Nuevo León está comprometido por la paz",

declaró Navarro.
En el evento se dieron cita trabajadores

del Poder Judicial de la Federación, quienes
se encuentran en paro y manifestaron su
descontento con pancartas y consignas en
contra de la Reforma al Poder Judicial apro-
bada hace unos días.

La actividad se realizó en el marco de la
Cumbre Mundial de Premios Nobel de la
Paz.

Esta edición 19, organizado por el En-
cuentro Mundial de Valores y el Gobierno

estatal en el Escenario GNP, llevó el título
de "Paz para el progreso: El camino hacia
la prosperidad colectiva".

En el recorrido también participaron
Cristina González Parás, presidenta del
EMV; Ekaterina Zagladina, presidenta de la
Cumbre; Sofialeticia Morales, Secretaria de
Educación de Nuevo León; representantes
del Cuarteto para el Diálogo Nacional Tu-
necino (Premio Nobel de la Paz 2015), así
como otras figuras internacionales.

Vestidos de blanco, los participantes portaron consignas en inglés y espa-
ñol, entre las que se leía "la paz empieza contigo", "la paz es el camino".

Consuelo López González                             

Sin definir aún si acudirá ante el Con-
greso Local; el Gobernador Samuel
García Sepúlveda rendirá su Tercer In-
forme de Gobierno el próximo 15 de oc-
tubre.

A dos semanas de cumplir sus pri-
meros tres años de Gobierno, el manda-
tario estatal señaló que avanzan  en los
preparativos del evento.

“Ya en dos semanas cumplo tres años
de gobernador y ando preparando el in-
forme que va a ser el 15 de octubre”,
adelantó.

“Muy contentos porque vamos impa-

rables…cada municipio en mi gestión
está tendiendo una, dos y hasta tres
grandes obras”.

De cara a su primer trienio, el eme-
cista aseguró que vienen los mejores tres
años de su administración.

Destacó avances en Agua, Seguridad,
Movilidad, Igualdad, Educación, entre
otros rubros.

"Les prometo que estos siguientes
tres años que vienen de gobierno van a
ser los mejores tres años de Nuevo
León, y que la principal tarea ya no van
a ser carreteras, ni metros, ni hospitales.
Van a ser escuelas y educación de cali-
dad", refirió.

"Les juro que hoy Nuevo León tiene
los planetas alineados en materia eco-
nómica".

"Si el gobierno hace su trabajo dando
educación de excelencia, si los padres
hacen su trabajo de guiar a sus hijos, y si
ustedes se ponen esa mentalidad de
grandeza, siempre hay oportunidades",
añadió.

En entrevista por separado, Javier
Navarro Velasco, Secretario General de
Gobierno, indicó que no han definido la
mecánica y si incluirán una presentación
ante los diputados locales.

Sin embargo, aclaró, la obligación
del Ejecutivo Estatal es dar cuentas a la

ciudadanía y no al Poder Legislativo.
“Todavía no está definido cuál va a

ser la metodología ni la mecánica, pero
el gobernador va a rendir su informe
como siempre lo hecho, responsable-
mente frente a la ciudadanía, que es su
principal obligación, frente a los ciuda-
danos”, expuso.

“La obligación del gobernador es
rendir cuentas ante la ciudadanía, no
ante un poder”.

“Entonces, eso será consensado, pen-
sado por él en su momento, pero lo que
no va a faltar es la presencia de él ante la
gente de Nuevo León”, agregó.

Reabren dos carriles del Túnel;
niegan riesgo para conductores

Consuelo López González                     

Al asegurar que la ola de violencia es
solo entre grupos delictivos, Javier Na-
varro Velasco, Secretario General de
Gobierno, descartó una crisis de seguri-
dad en Nuevo León y llamó a no difun-
dir información “alarmista”.

En entrevista, tras participar en la
Marcha por la Paz con Premios Nobel;
el funcionario estatal afirmó que “la

gente común y corriente” como él y la
mayoría de la población no se siente in-
segura.

Aunque este 2024 es considerado
como el año más violento desde el 2012,
cuando se vivió la peor guerra contra el
crimen organizado, insistió en que los
ciudadanos no lo perciben así.

“La gente común y corriente como
nosotros, que estamos hoy aquí,  no sen-
timos la inseguridad, no vemos la inse-

guridad porque nosotros lógicamente es-
tamos fuera de ese marco de guerras
entre ellos”, afirmó.

“Mientras podamos mantener esta li-
bertad de estar disfrutando nuestra tierra,
hay que apoyarnos, hay que apoyar al
Gobierno y no dar unas comunicaciones
alarmistas o lamentables por una inse-
guridad generalizada”.

“Es una situación muy radicalizada,
muy específica, que no nos gusta, que la

estamos repeliendo”, puntualizó.
El funcionario estatal aclaró que toda

lesión a una persona y la pérdida de una
vida es lamentable; y en su caso hacen
todo lo posible por proteger a la ciuda-
danía fuera del conflicto entre organiza-
ciones delictivas.

Agregó que si bien en ocasiones se re-
gistran enfrentamientos entre las fuerzas
del orden y los pistoleros, es para defen-
der el estado de Derecho en el estado.

Rendirá Samuel García su Tercer Informe el 15 de octubre

Se pretendía atender la orden del TEENL para reponer el proceso de la Mesa
Directiva que debería encabezar la ola naranja.

Desairan diputados sesión 
convocada por bancada de MC

Jorge Maldonado Díaz                                             

Dos días después del colapso en parte de
su estructura superior, este sábado fue rea-
bierta la vialidad en el túnel de la Loma
Larga.

Tras una evaluación realizada durante la
noche de ayer y la madrugada de hoy, las
autoridades estatales determinaron que era
óptimo reabrir dos carriles, por lo que, los
automovilistas comenzaron a transitar por
el lugar.

Alrededor de las 9:40 horas se dio la re-
apertura en la circulación del sentido de
Monterrey a San Pedro, quedando delimi-
tado el carril de la derecha.

Las acciones estuvieron supervisadas por
elementos de Tránsito de Monterrey quie-
nes se mantuvieron en el sector para dar el
paso a los vehículos.

Por lo que un carril continuará cerrado,
tanto de sur a norte como de norte a sur,
pues se tiene previsto que los trabajos de
evaluación continúen.

Hernán Villarreal, secretario de Movili-
dad y Planificación Urbana, aseguró que no
existe riesgo para las y los automovilistas.

“Ya se hizo una revisión de los dos cuer-
pos del túnel, a lo largo de todo el túnel para
checar que no haya más posibilidades de
más caídas y ahorita estamos totalmente se-
guros de que ya no hay peligro”.

“Sin embargo, necesitamos proteger
dónde se dieron esos desprendimientos para
que no haya alguna piedrita o algo que se
pueda seguir cayendo”.

“Eso lo vamos a proteger durante el fin
de semana, pero por lo pronto se abren dos

carriles en los dos cuerpos”, mencionó.
Una vez que se realiza una revisión ex-

haustiva, las autoridades determinaron que
comenzaran con las reparaciones en todas
las áreas dañadas.

Se informo también que las labores de
reconstrucción serán de manera paulatina,
aunque estos trabajos se prevén sean noc-
turnos.

El miércoles (18 de septiembre), al filo
de la medianoche, el túnel de la Loma Larga
registró desprendimientos de concreto pro-
venientes del techo, así como filtraciones de
agua.Esto ocasiono que la vialidad se des-
quiciara totalmente del lado de Monterrey
y del lado del municipio de San Pedro. 

Un carril seguirá cerrado a la vialidad, mientras se siguen realizando estudios
sobre la seguridad en el Tunel.

Encabezan Premios Nobel Marcha por la Paz

“Ya se hizo una revisión de

los dos cuerpos del túnel, a

lo largo de todo el túnel para

checar que no haya más 

posibilidades de más 

caídas y ahorita estamos 

totalmente seguros de

que ya no hay peligro

HERNÁN VILLARREAL

Personal del Tribunal Estatal Electoral acudió a la sede del Poder Legisla-
tivo para entregar de nuevo, una notificación, pero estuvo cerrada.

Aún no define si acudirá al Congreso.

Descarta Javier Navarro crisis de seguridad en el Estado

Pide no ser “alarmista”.

“La gente común y corriente como nosotros, no sentimos la inseguridad”, dijo el funcionario



No somos aves de mal agüero, a menos que
un poder sobre humano interceda, pero a unos
días de su Tercer Informe de Gobierno no se
sabe si Samuel García Sepúlveda lo presentará
ante los legisladores locales.

Especialmente por aquello de que al
momento no se han dado las condiciones entre
el Legislativo para ponerse de acuerdo al inte-
rior, mucho menos traspasando fronteras en el
amanecer de la presente diputación.

Pues aún con los trabajos a regañadientes de
la sesión, las bancadas siguen marcando lími-
tes haciendo resonar los bloques PRIAN,
Morena y Movimiento Ciudadano.

Ante la crítica de los diputados del PRIAN
que por obvias razones no dejan de soltar
metralla en materia de seguridad, las autorida-
des estatales desde luego tienen su versión y
sus propios números.

Tan es así, que en voz de Javier Navarro,
secretario general de Gobierno muy a su mane-
ra descarta que el tema se encuentre fuera de
control, minimizando el tema ante un fenóme-
no creciente a nivel nacional.

Al que se le ha visto muy activo en las
famosas redes sociales, un día sí y otro tam-
bién, es nada más y nada menos que al ex alcal-
de del municipio de Juárez, Rodolfo Ambriz.

Desde luego el dato para muchos llama
poderosamente la atención, si se toma en cuen-
ta que, de un tiempo a la fecha, han sido más
recurrentes las apariciones de Ambriz y sus
mensajes.

Por lo que ya hay quienes se preguntan
sobre el optimismo que destaca ante sus segui-
dores de las redes sociales y por lo que sí pode-
mos decirle, que el interés tiene pies.

Sobre todo, cuando al ex alcalde de la ciu-
dad de los tamales, ya hay quienes lo ubican
como el futuro tesorero de lo que será la ges-
tión del ahora alcalde electo, Félix Arratia.

En el marco de la Feria Internacional del
Libro 2024, en el ágora del SNTE, ayer sábado
la Sección 50 presentó obras literarias y talle-
res que pusieron de manifiesto la importancia
del trabajo de las escuelas formadoras de
docentes.

Con la presencia de la dirigencia seccional
encabezados por el Mtro. Juan José Gutiérrez
Reynosa, se llevaron a cabo los trabajos que
incluyeron la presentación de la obra literaria
“Reflexiones y experiencias sobre la formación
docente”, así como experiencias de innovación
e investigación educativa en la formación ini-
cial de docentes.

Asimismo, se presentó el taller cuenta cuen-
tos con títeres. Se ve que no sólo atienden
aspectos sindicales, si no también culturales y
académicos.

El día de ayer el Secretario General de la
Sección 21 del SNTE, Mtro. José Francisco
Martínez Calderón, participó en un diálogo con
distinguidos galardonados con el Premio Nobel
de La Paz, organizado por el Gobierno de
Nuevo León y el Encuentro Mundial de
Valores, esto en el marco de la Cumbre
Mundial de Premios Nobel Por La Paz para el
Progreso.

En esta mesa redonda participó Lech
Walesa, Premio Nobel de La Paz 1983; El
Cuarteto para el Diálogo Nacional de Túnez
2011; Abdesattar Ben Moussa; Ouided
Bouchamaoui; Mohammed Fadhel Mahfoudh;
Houcine Abassi; Guisseppe Mancinelli; Javier
Navarro Velasco, Secretario de Gobierno; el
Biol. Rafael Garza Ibarra, dirigente del
STUANL y otros distinguidos personajes.

Domingo 22 de septiembre del 2024

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Acusan vecinos fraude inmobiliario 
y bloquean la Carretera Nacional 


“Ahorita estamos totalmente 

seguros de que ya no hay peligro 
(en el Túnel)”.

Reabren vialidad en Túnel 
de la Loma Larga

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Hernán
Villarreal

ECOLOGÍA

César López                                        

Por un prototipo de un clasifica-
dor de plástico y productor de fila-
mento para impresora 3D, Ángel
González fue reconocido en la Expo
Estudiantil Mundial de Innovación
(iWISE, por sus siglas en inglés), en
Londres.

El estudiante de la PrepaTec
Eugenio Garza Sada obtuvo medalla
de oro en proyectos STEM y el pri-
mer lugar en Best Performer, en la
categoría STEM-Ingeniería, en la
feria de ciencias más reconocida a
nivel mundial para jóvenes de 10 a
24 años.

“Fue súper impresionante ver las
ideas de los demás. Ver todo eso me
despertó y eso es un punto que siem-
pre mis amigos me preguntan de
‘oye, ¿pues qué te motivó a hacer
todo esto?’, y siempre digo que la

curiosidad de ver el ingenio de los
demás”, expresó el joven de 17
años.

La idea del proyecto de ciencias
de Ángel surgió cuando estaba en
secundaria, junto con 2 compañeras
y su profesor mentor.

Comentó que inició como un pro-
yecto escolar para la feria de la
escuela, pero al ver el interés de los
asistentes continuaron con las expo-
siciones.

“El proyecto en sí está dividido
en 2 partes. El primero es una clasi-
ficadora de plástico que, por cues-
tiones de limitaciones de tamaño,
clasifica 3 tipos de plásticos.

“Pero la filamentadora, que es el
segundo apartado, en mi opinión me
gusta considerar que es el más inte-
resante, el más llamativo, que bási-
camente las pruebas primordiales
que hicimos fueron con botellas de

Coca Cola de 2.5 litros, que eran las
óptimas para dar filamento”, pre-
cisó.

Este prototipo reusaría el plástico
para convertirlo en filamento, mate-
rial que se usa en las impresas 3D, el
cual ya ha utilizado para crear diver-
sos productos como moldes para
pasteles y llaveros.

El proyecto fue presentado en
una feria de la Faculta de Ingeniería
y Mecánica (FIME) de la UANL,
luego en una expo en Sonora, y
finalmente, ya como estudiantes de
preparatoria, en Londres.

Después de vivir la experiencia
de presentarse en diferentes espa-
cios cambió la visión de Ángel, que
ahora busca formalizar más el pro-
yecto, e incluso ver la posibilidad de
formar una empresa.

En esta edición participaron
representantes de Georgia, Estados

Unidos, Pakistán, Afganistán,
Macedonia del Norte, Zimbabue,
Ghana, entre otros.

Alma Torres Torres                              

El Centro Interpretativo y de
Educación Ambiental Sustentable
(IDEAS), perteneciente a la
Asociación Ecológica Sierra de
Picachos Asociación Civil, abrió
sus puertas para recibir a los
Galardonados de la Máxima distin-
ción mundial y activistas en pro de
la pacificación, la igualdad y el res-
peto a los Derechos Humanos.

Lo anterior, como parte de la
agenda de actividades del XIX
Encuentro Mundial de Premios
Nobel de la Paz.

Shirin Ebadi, premio Nobel de la
Paz, conoció durante un recorrido
junto a las activistas sociales Laura
Saiden, (Medio Ambiente), Heidí

Kum, (Derechos Humanos), y
Karen Hallberg opositora a la proli-
feración de armas nucleares, las
diversas áreas físicas y naturales, así
como los programas que se imparte
en el Centro IDEAS.

Alfonso Barragán, presidente de
la Asociación Ecológica Sierra de
Picachos A.C, dio la bienvenida a
los visitantes y los activistas socia-
les, al destacar que se tiene como
objetivo el preservar el Medio
Ambiente, para que de manera sus-
tentable se permita el desarrollo de
las comunidades de manera armóni-
ca con la Naturaleza. 

En el presidium participaron
también Alfonso Martínez Muñoz,
secretario de Medio Ambiente del
Estado, y Cristina González Parás,

presidenta del comité organizador
del Encuentro Mundial de Valores y
del XIX Encuentro Internacional de
Premios Nobeles de la Paz. 

El Centro IDEAS, que opera en
el municipio de Higueras desde
hace más de una década, tiene como
función primordial en ser un sitio
para la reflexión y la comprensión
de la importancia de la conserva-
ción del Medio Ambiente.

En este espacio educativo se
cuenta con talleres, cursos y semi-
narios enfocados en crear concien-
cia entre niños, jóvenes y adultos de
todas las edades de la relevancia
que tienen la flora y la fauna tanto
de la región noreste de México y
Nuevo León, sino también de otras
partes del mundo.

Visita Nobel de Paz 
la Sierra de Picachos

El objetivo el preservar el Medio Ambiente, para que de manera sustentable se permita el desarrollo de las
comunidades de manera armónica con la naturaleza.

Premian en Londres su prototipo para reusar plástico

Ángel González fue reconocido
con la medalla de oro.

Consuelo López González                          

Como parte del programa Bosques
Ciudadanos, Nuevo León suma 510
mil árboles plantados, que por sí solos
retienen 6 mil kilos anuales de conta-
minación a la atmósfera.

Alfonso Martínez Muñoz,
Secretario de Medio Ambiente en el
Estado, indicó que por primera vez
hicieron un cálculo de los resultados
ambientales que estos ofrecen, adicio-
nal al de proporcionar sombra y bajar
la temperatura.

Los árboles, dijo, son una barrera
para los contaminantes, pues los
absorben y retienen en sus hojas.

Inclusive, cuando las personas
hacen ejercicio y caminan en un área
reforestada, están menos expuestas a
la contaminación atmosférica por la
acción de los árboles. 

“Esta es la primera vez que se pre-
senta en Nuevo León un cálculo de
cuánto están los arboles contribuyen-
do a reducir la contaminación
atmosférica”, expuso.

“Estamos evaluando los árboles
que lleva el Estado, ya llegamos a 510
mil en coordinación con organizacio-
nes de la sociedad civil”.

“La estimación que tenemos es
que más de 6 mil kilos anuales de

contaminación atmosférica son rete-
nidos por los árboles que plantamos”,
destacó.

Según un desglose, en conjunto
reducen 391.39 kilogramos de monó-
xido de carbono, 4 mil 111.89 kilos de
ozono; 466.37 kilos  de dióxido de
nitrógeno, 894. 29 kilos de dióxido de
azufre, y 452.89 kilos de  partículas
PM 2.5.

Para su contabilización, explicó,
utilizaron un modelo científico en el
que colocaron el tamaño de árbol,
tipo de especie, dónde fue plantado, y

les arrojó el cálculo en reducción de
emisiones.

“De las partículas más peligrosos,
que son las PM 2.5, casi 453 kilos; los
arboles no solo protegen a las perso-
nas para que reciban menos contami-
nación, sino que además bajan la con-
taminación”, puntualizó. 

A la par, recordó, los árboles bajan
la temperatura de la ciudad, generan
lluvia, y  en la sierra incrementan la
captación de agua a los mantos freáti-
cos, ríos, arroyos, y presas.

Suman 510 árboles plantados dentro
de los Bosques Ciudadanos en NL

Incrementa
Santiago 

áreas verdes

Ignacio González Bañuelos                  

El nuevo Parque “Las
Banquitas”, que se construyó en
colaboración con una empresa
privada, en una zona de la Presa
Rodrigo Gómez “La Boca”,
inauguró el alcalde David de la
Peña, para fortalecer la convi-
vencia familiar, el sano esparci-
miento e impulsar el deporte.

Esta nueva área se suma a la
red de espacios públicos que el
Gobierno de Santiago ha cons-
truido y rehabilitado durante los
últimos tres años destacó el Edil.

Agregó que este es el claro
ejemplo de la recuperación de un
espacio público, y hoy con esta
nueva obra, con este gran apoyo.

CONTINUIDAD
El Alcalde dijo que en una

siguiente etapa, el Parque “Las
Banquitas” se conectará con el
Malecón de la Presa “La Boca”,
para integrarse como una sola
red de espacios públicos armóni-
cos.

En la inauguración y devela-
ción de la placa del nuevo parque
acompañaron al Alcalde funcio-
narios municipales, vecinos de la
comunidad y empleados volunta-
rios que realizaron trabajos de
limpieza y mantenimiento del
área.

En el Parque “Las Banquitas”,
la Secretaría de Obras Públicas
del Municipio construyó un
firme de concreto de 850 metros
cuadrados; 950 metros cuadra-
dos de área verde; mesas y ban-
cas de concreto; asadores y lumi-
narias, entre otras obras.

La empresa privada por su
parte, instaló diferentes juegos
infantiles de alta calidad, bolar-
dos, contenedores de basura, pie-
dra y arcilla decorativa y tierra
para jardineras; arbustos, pintura
y modificaciones a los asadores,
principalmente.

Entrega “Las Banquitas”.

SHIRIN EBADI CONOCIÓ ACTIVISTAS SOCIALES

Retienen 6 mil kilos anuales de contaminación a la atmósfera.

El nuevo espacio se
suma a la red de
zonas verdes que

mejoran el entorno
municipal



En el marco del mes del tes-

tamento que se celebra en sep-

tiembre, la bancada del PRD en

el Congreso Local realizó una

brigada de testamentos a costos

accesibles para la ciudadanía, en

la plaza Zaragoza, en

Monterrey.

Perla Villarreal Valdez, coor-

dinadora de la bancada del PRD

hizo hincapié en la importancia

de contar con un testamento.

“Es para darle certeza jurídi-

ca y tranquilidad a los adultos

mayores, ahorita uno de ellos

manifestaba que sus hermanos

le querían quitar la casa, son

problemas familiares muy

comunes, y este tipo de brigadas

les da certeza y tranquilidad y se

convierte en una situación cuan-

do no se tienen los recursos para

realizar el trámite en alguna

notaria”, manifestó en entrevis-

ta.

“Cada recorrido que hago por

las colonias del distrito hay

mucha problemática relaciona-

da con el tema de testamentos,

la gente necesita la asesoría

legal por qué no saben cómo

acercarse a una notaría, por qué

no saben qué papelería llevar”,

apuntó.

La Diputada del Distrito 6

invitó a los ciudadanos a pro-

mover e implementar la cultura

testamentaria, recordando que

la muerte es algo inevitable y

que contar con un testamento es

un último regalo que se puede

dejar a las familias para evitar

alguna desavenencia.

"Hacer el testamento te dará

certeza jurídica a ti y a tu fami-

lia cuando faltes", puntualizó.

“Más vale ser precavido y

definir qué fin quieres para tus

bienes, entre los que pueden

destacar los inmuebles, cuando

partas de este mundo”, resaltó.

Durante el mes de septiembre

se convoca a la ciudadanía en

general a realizar el trámite del

testamento ya que este es a bajo

costo.

La líder de la bancada perre-

dista detalló que la gente tam-

bién tuvo acceso al trámite de

intestados, donaciones, escritu-

ras, procedimientos sucesorios

y asesoría legal en general.

(JMD)

El Gobierno de Santa

Catarina, con el apoyo de

organizaciones civiles y

empresas locales, ofreció a la

ciudadanía servicios de salud

gratuitos en la Brigada Médica

2024, para vecinos de la colo-

nia La Fama y sectores ale-

daños.

En las instalaciones de la

Escuela Primaria Mariano

Escobedo, se brindó esta bri-

gada médica asistencial para la

población abierta en general.

Los servicios médicos que

se ofrecieron son: oftalmo-

logía, pediatría, traumatología,

dental, ginecología, psi-

quiatría, medicina general,

optometría, entre otros.

SINERGIA CON 
LA SOCIEDAD CIVIL

Para esta cruzada por la

salud, el Gobierno de Santa

Catarina contó con el apoyo de

la Sociedad Médica Cristiana,

Panadería Linares, Iglesia

Bíblica Jesucristo es mi

Refugio, Más Guapa, Grupo

Gonher y Ecosistema

Monterrey.

La Brigada Médica 2024 es

un esfuerzo de organizaciones

civiles y el Municipio de Santa

Catarina, para llevar a sectores

de la Ciudad servicios de salud

sin costo para la ciudadanía.

El apoyo asistencial para

familias de Santa Catarina,

incluyendo brigadas médicas,

permanecerán de manera cons-

tante en las diferentes colonias

de la ciudad, así lo informaron

las autoridades municipales.

Los servicios de salud gra-

tuitos, por parte del Gobierno

de Santa Catarina, han dado

atención médica cientos de

ciudadanos.

Cabe destacar que este tipo

de apoyos de salud municipal,

a disposición de grupos vulne-

rables, durante la actual con-

tingencia, han visitado ante-

riormente colonias como La

Ermita, El Escorial, San

Francisco, Paseo de las Minas,

entre otras.

(JMD)

Un grupo de afectados se

manifestó con un bloqueo en la

Carretera Nacional, en la circu-

lación de Santiago a Monterrey,

para denunciar un fraude inmo-

biliario millonario.

Los quejosos se dieron cita a

la altura de la Carretera

Nacional 202, en El Faisán los

afectados cerraron la circula-

ción desde las 8:00 horas y

hasta las 9:35, en tres de los

cuatro carriles y con lona en

mano.

En la lona exhibieron a César

Alejandro Pérez Jiménez, como

uno de los responsables del

fraude inmobiliario.

Los afectados de manera

intermitente y por alrededor de

3 minutos cerraron en su totali-

dad la vialidad, para después

abrir el carril a la circulación.

En el sitio, el grupo de perso-

nas exigió a la Fiscalía General,

a las autoridades de Santiago y

del Gobierno del Estado, que

intervengan para que se les

regrese el abono del 30 por

ciento que entregaron a Creare

por la compra de departamentos

hace más de 4 años.

Los inconformes pagaron un

adelanto del costo total de torres

de departamentos en El Barrial,

Villarreal y El Faisán, así como

en otros puntos de la Carretera

Nacional, pero afirman que

nunca se les regresó su adelanto,

ni se les entregó el inmueble.

Salvador Rangel uno de los

afectados manifestó que su peti-

ción es que se les reintegre

cuando menos el dinero que die-

ron de enganche que fue de alre-

dedor de 1 millón de pesos, aquí

son más de 450 afectados, o sea,

más de 400 millones de pesos.

"A este señor ya lo metieron

a la cárcel y lo metieron por

fraude, pero en el estado de

Morelos, nosotros queremos ser

escuchados", dijo.

La circulación de Santiago a

Monterrey se vio afectada por

momentos por el cierre parcial

de los carriles, por lo que los

automovilistas tuvieron que

sacarle la vuelta a la protesta

por el camellón central.(ATT)

El Gobernador Samuel

García Sepúlveda realizó ayer

una gira de trabajo por la

Región Citrícola.

Para supervisar el avance de

obras y proyectos, el mandata-

rio estatal visitó inclusive la

Presa Libertad.

Su recorrido inició en el

nuevo destacamento de Fuerza

Civil, en el municipio de

Santiago, donde realizó pase de

revista a los elementos.

Acompañado Gerardo

Escamilla Vargas, titular de la

Nueva Fuerza Civil, indicó que

con este suman 16 destacamen-

tos para fortalecer la presencia

de la corporación policiaca a lo

largo y ancho de la entidad.

“Con esto estamos comple-

tando en los primeros tres años

los 16 nuevos destacamentos,

para cuidando, blindando todas

las entradas y salidas de Nuevo

León”, expuso.

“Ya también terminamos el

de Doctor Arroyo, Vallecillo,

Villaldama y en dos semanas

terminaríamos China”.

Al término, visitó el entron-

que del Periférico y la Carretera

Nacional, destacando los traba-

jos realizados como rampas y

puentes.

Asimismo, mostró los avan-

ces en la construcción de la

Carretera Interserrana, obra que

buscan convertir en proyecto

presidencial de la Presidenta

electa Claudia Sheinbaum

Pardo, a efecto de obtener

recursos federales que les per-

mitan acelerar los trabajos.

“Próximamente, aquí va a

estar la Interserrana que va a

llegar hasta Galeana, Matehuala

y para dar con Querétaro y la

Ciudad de México, vamos a ser

el estado más conectado y el

epicentro del nearshoring”.

Como último punto, García

Sepúlveda supervisó la Presa

Libertad a concluirse el mes de

diciembre y que ya se encuentra

a un 19 por ciento de su capaci-

dad.

(CLG)

Perla Villarreal considera es bueno dejar las cosas en orden.

Se han visitado otros sectores como La Ermita y El Escorial.

Supervisa gobernador obras en zona citrícola

Domingo 22 de septiembre de 2024

Ofrecen diputados del PRD testamentos a bajo costo

Llevan brigada médica
a la colonia La Fama

Para una correcta interpretación
de los procesos económicos y de
inversión con Estados Unidos,
abogados de Nuevo León tendrán
la oportunidad de estudiar una
Maestría en Leyes en la
Universidad texana de St. Mary’s.

La Secretaría de Economía en
el Estado firmó para ello un con-
venio de colaboración con la insti-
tución educativa de San Antonio,
que ofrecerá becas y tarifas espe-
ciales.

Emmanuel Loo, Subsecretario
de Inversión, explicó que los pro-
fesionistas de la abogacía podrán
cursar sus estudios en línea y pre-
sentar un examen de la Barra de
Abogados para ejercer también en
los EEUU.

El crecimiento de la economía
regional, dijo, motivó a este acuer-
do.

“Ahora necesitamos tener más
abogadas y abogados que tengan
una interpretación de procesos de
impacto dual que van a ocurrir
entre Estados Unidos y México”,
expuso.

Resaltó que de una inversión
extranjera directa por 65 mil millo-
nes de dólares, el 60 por ciento es
de origen estadounidense.

De ahí la importancia de contar
con profesionales de derecho que
puedan desarrollarse en ambas
regiones.

Al respecto, Patricia Roberts,
decana de la Escuela de Derecho

de la Universidad de St. Mary’s,
señaló que muchas compañías
están interesados en contratar abo-
gados con esta perspectiva interna-
cional.

“Nuestra proximidad e intere-

ses en común hacen esta alianza no
solo lógica, sino esencial para el
futuro de la práctica legal en nues-
tra región”, refirió.

De manera adicional, otorgarán
oportunidades a estudiantes y
egresados de St. Mary’s para
explorar estudios en universidades
privadas y públicas de Nuevo
León.

Es de destacar que anterior-
mente las normas estadounidenses
dictaban que era obligatorio para
abogados foráneos cursar una
carrera de leyes en aquel país y
completar un grado de JD (Juris
Doctor) para ser elegibles al exa-
men de la Barra de Abogados.

Asistieron a la firma Jennifer
Stevenson, decana adjunta de
Programas Internacionales y pro-
fesora de Leyes en la Universidad
de St. Mary’s, y Ernesto Santillán,
CEO de Vess Consulting Group.

(CLG).

Dentro del recorrido, estuvo en la Presa Libertad para cono-
cer los avances del proyecto.

Se capacitarán para atender
retos de la economía regional

Se ofrecerán becas y tarifas especiales a los interesados.

El proceso dura ya más de cuatro años.

Bloquean vecinos Carretera Nacional para denunciar fraude

ATENCIÓN A GRUPOS VULNERABLES
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Fue en Montemorelos.

Sergio Luis Castillo

Una intensa movilización policiaca

se registró en el municipio de

Montemorelos, al reportarse el hallaz-

go de un cuerpo calcinado a orilla de la

Carretera Nacional en la entrada a un

rancho ganadero.

Debido a que los restos estaban

muy dañados, no se pudo determinar si

el cuerpo pertenecía a un hombre o una

persona del sexo femenino.

Los hechos fueron reportados por

varios automovilistas, quienes repor-

taron que se estaba quemando un bulto

entre los matorrales.

Los puestos de socorro se movi-

lizaron hacia la Carretera Nacional, a

la altura del Puente Canoas, donde

encontraron el cuerpo aun ardiendo.

Mencionaron que en ese sitio está

un portón que sirve de acceso al men-

cionado rancho.

Elementos de la central de

Bomberos y Protección Civil de

Montemorelos, procedieron a sofocar

las llamas.

Los uniformados mencionaron que

al parecer si eran restos humanos, por

lo cual, acordonaron la zona.

Hasta el lugar de los hechos, lle-

garon elementos de la Agencia Estatal

de Investigaciones, Guardia Nacional

y otras corporaciones.

Fueron peritos de Servicio

Periciales, quienes se abocaron a lev-

antar las evidencias del caso.

Se cree que el cuerpo fue llevado

hasta este sitio esta mañana.

Los delincuentes lo rosearon con

gasolinas y luego le prendieron fuego.

Sera por medio de las pruebas de

ADN, que intentaran identificar a la

víctima.

En otro caso, un hombre que se

encontraba sospechoso en la vía públi-

ca, fue detenido por oficiales de la

Policía de Monterrey, luego que al

revisarlo se le encontrara en su poder

un arma de fuego, con un cargador

abastecido con seis cartuchos hábiles.

La pistola es analizada por peritos

especializados en balística, para deter-

minar si ha sido utilizada en algún

delito de alto impacto.

El presunto fue identificado como

José Luis S., de 44 años de edad, con

domicilio en esta ciudad. 

Sergio Luis Castillo

El cuerpo de una mujer reportada

como desaparecida en la Colonia

Constituyentes de Querétaro, fue

encontrada enterrada junto con otro

cuerpo, en el Predio 20 de Noviembre

en el municipio de Escobedo.

El hallazgo de los restos humanos se

dio luego de un cateo realizado el pasa-

do viernes en una vivienda de la

Colonia Balcones de Anáhuac II.

Trascendió que las autoridades ya

tienen detenido a uno de los autores

materiales del crimen, quien los condu-

jo al sitio donde estaban enterrados los

cuerpos.

La movilización policiaca se realizó

este sábado, en un terreno ubicado en

calles de la colonia denominada Predio

20 de Noviembre, que se encuentra en

los límites de San Nicolás y Escobedo.

Los agentes estuvieron trabajando

en el predio ubicado en las faldas del

Cerro del Topo Chico y a unos 200

metros de la Avenida Acueducto y

Sendero Divisorio.

Una de las víctimas fue identificada

como Kennia Johana Puente Macías.

La mujer de 31 años estaba desa-

parecida desde el pasado 21 de agosto,

en la Colonia Constituyentes de

Querétaro sexto sector, en San Nicolás. 

Fue el pasado viernes cuando se

realizó un cateo en el interior de una

vivienda que se utiliza como taller de

reparación de radiadores en la Colonia

Balcones de Anáhuac II.

Los elementos de la AEI y personal

de Servicios Periciales llegaron a una

propiedad ubicada en las calles San

Adrián, entre Avenida Acueducto y San

Mateo, en la Colonia Balcones de

Anáhuac, en Escobedo.

En ese sitio la mujer estuvo privada

de la libertad junto con otro joven, que

también fue encontrado asesinado,

mismo que hasta este momento no ha

sido identificado.

Los cuerpos estaban sepultados en

el patio de una de las viviendas.

El presunto responsable será puesto

a disposición de las autoridades corre-

spondientes.

CAE UN ASESINO
Elementos de la AEI lograron la

detención de un narcodistribuidor que

asesinó a un cliente porque se negó a

pagar un adeudo de drogas en la

Colonia Francisco Villa.

Durante el ataque, otras tres per-

sonas que acompañaban al ahora

occiso, también resultaron lesionados,

al ser alcanzados por las balas.

La Fiscalía General de Justicia del

Estado, informó que el hombre que

contaba con una orden de aprehensión

vigente por homicidio calificado.

Félix “N”, de 35 años, es considera-

do probable responsable de la muerte

de quien en vida llevaba el nombre de

Derik, así como de las lesiones oca-

sionadas a tres personas más. 

Los hechos ocurrieron el 7 de agos-

to de2024, en la calle Nicolás

Fernández y José María Fernández, en

la colonia Francisco Villa.

La autoridad informó que el investi-

gado llegó armado hasta el lugar donde

se encontraban conviviendo las vícti-

mas. 

Ingresó a la vivienda y disparó en

contra de Derik, quien perdió la vida en

el lugar. Además, las víctimas Eneida,

Jean Carlos y Roberto resultaron

lesionadas.

Según la fiscalía, el móvil del homi-

cidio y la agresión armada se deriva de

que el occiso, Derik Damián, debía

dinero relacionado con drogas al ahora

investigado.

Los hechos se registraron en el municipio de Escobedo.

Sergio Luis Castillo

Un mecánico originario del munici-

pio de Cadereyta murió en un hospital

de Monterrey, luego de ser baleado en

varias ocasiones por el esposo de su

amante.

El hombre fue sorprendido por el

presunto responsable cuando cargaba

combustible en una gasolinera, quien

le dio un tiro en la cabeza y dos más en

su tórax.

Hasta el momento, los elementos de

la Agencia Estatal de Investigaciones

buscan al presunto responsable, quien

escapó con su esposa con rumbo

desconocido.

El ahora occiso fue identificado

como Juan, de 28 años de edad, quien

era conocido con el apodo del

"Chuky", con domicilio en dicho sec-

tor.

Las autoridades no revelaron la

identidad del presunto agresor y la

mujer, que fue la protagonista principal

del triángulo amoroso.

Los hechos se registraron en los

primeros minutos del viernes, en una

Gasolinera ubicada en la calle Benito

Juárez, en la Colonia Las Palmas del

citado municipio. 

Se dijo que el presunto responsable

sospechaba que su mujer estaba salien-

do con otra persona debido a unos

mensajes que le encontró en su telé-

fono celular.

Cuando estaba buscando a su

esposa, el presunto asesino, la encontró

en brazos del “Chuky”.

El esposo ofendido bajo de su

camioneta y camino hacia el sitio

donde estaba el mecánico y sin darle

tiempo a reaccionar le disparo en la

cabeza.

Luego de accionar su arma de fuego

en varias ocasiones, el agresor tomó

del brazo a su esposa y la subió a la

fuerza a su camioneta, para darle a la

fuga, sin que hasta el momento haya

sido ubicado. 

Se impactó con casi una decena de vehículos.

Andrés Villalobos Ramírez

Luego de quedarse sin frenos, un

camión de inyección de concreto

impactó a por lo menos siete vehículos,

al poniente de la ciudad.

Tras el accidente múltiple que se

suscitó la tarde del sábado, los

paramédicos atendieron a varias per-

sonas, sólo una fue llevada a un hospi-

tal de la localidad.

El accidente fue reportado a las

18:35 horas sobre la Avenida Aarón

Sáenz a la altura del puente Atirantado,

en la Colonia Santa María.

Al lugar arribaron elementos de

Protección Civil del Estado, de

Monterrey, además de socorristas.

Por su parte, elementos de Tránsito

de Monterrey acudieron al sitio del

accidente donde iniciaron las labores

de realizar el peritaje correspondiente.

Los agentes de vialidad se entrevis-

taron con el operador de la unidad,

quien se desplazaba por la Avenida

Aarón Sáenz.

Mencionó el chofer de la unidad que

al tratar de frenar estos no le

respondieron, por lo que impactó al

menos siete automóviles, logrando

detener la marcha.

Tras el aparatoso accidente, la viali-

dad se vio interrumpida, por lo cual los

agentes de tránsito realizaron labores

para poder agilizar el tráfico vehicular.

En otro caso, cuando transportaban

cartón y plástico en un camión de

plataforma este se incendió en su total-

idad, sus dos ocupantes resultaron

ileso, en Escobedo.

El incendio de la unidad de carga

fue reportado a las 15:00 horas sobre el

Libramiento a la altura del kilómetro 8,

al poniente.

Al sitio arribaron elementos de

Protección Civil de García y

bomberos, quienes se coordinaron para

sofocar el fuego.

Sergio Luis Castillo

En un operativo realizado por per-

sonal de Grupo Antisecuestro de la

Fiscalía General de Justicia del Estado,

se catearon 13 viviendas en forma

simultánea, relacionada con una banda

bien organizada de secuestradores.

El fuerte despliegue policiaco se

realizó en los municipios de

Guadalupe, Apodaca y principalmente

en Pesquería.

Durante las acciones se logró la

detención de varias personas vincu-

ladas con el mencionado delito.

También se decomisaron armas,

equipo táctico, equipos de radio comu-

nicación, entre otros implementos que

se utilizaban cuando realizaban las pri-

vaciones ilegales de la libertad.

Hasta el momento las autoridades se

reservaron la identidad de los sospe-

chosos.

La investigación salió a relucir,

luego que una persona que estaba

secuestrada escapo de una vivienda

ubicada la calle San Patricio, cerca de

su cruce con San Lucas, en la Colonia

Misión San Pablo, a un lado del Anillo

Periférico, en Pesquería.

Los agentes especializados en

secuestro, ampliaron las investiga-

ciones, logrando ubicar 13 viviendas.

Fue un Juez de Control de

Monterrey, quien este sábado, les con-

cedió las órdenes de cateo.

Una de las incursiones policiacas se

realizó en 

Colonia Molinos del Rey, Municipio

de Guadalupe.

Mientras que otro grupo de agentes,

se concentraron en una casa ubicada en

la Calle Circuito Hacienda del Paso,

Colonia Ex Hacienda El Rosario en

Juárez 

Otro cateo más se realizó en la Calle

Pico de Orizaba, Colonia Colinas del

Aeropuerto en Pesquería.

También ingresaron a una casa ubi-

cada en la calle Revereto, Colonia

Lomas de San Martín en Pesquería.

En ese mismo sector, pero en la

Calle San Remo, también se realizó un

cateo donde se encontraron algunas

armas de fuego.

Otro domicilio cateado, se ubica en

la Calle Rio de la Plata, Colonia Pueblo

Nuevo en Apodaca.

También, se incursiono en una casa

ubicada en la calle Rio Blanco, Colonia

Colinas del Aeropuerto en Pesquería 

Los agentes dijeron que se ubicó

también una casa de seguridad, en la

Calle Oasis del Perú, dentro de la

Colonia Privada Oasis  en García.

Fue en varios municipios.

La zanja abierta es de Agua y Drenaje.

Sergio Luis Castillo 

El susto de su vida se llevó el con-

ductor de una camioneta tipo pick up,

luego de perder el control del volante y

terminar en una zanja de Agua y

Drenaje de Monterrey.

El afectado dijo que no se percató de

la presencia de las obras, por lo cual, al

pasar muy en la orilla de la construc-

ción terminó desplomándose.

Los hechos se reportaron la mañana

de ayer, en la calle Manuel Belgrano en

la Colonia San Martín, en la zona norte

de Monterrey.

En el accidente participó una

camioneta de la marca Chevrolet, color

blanco, con placas de Nuevo León.

Hasta el lugar de los hechos lle-

garon paramédicos de la Cruz Roja y

personal de Protección Civil Estatal,

quienes rescataron al afectado.

En ese momento el conductor lleva-

ba puesto el cinturón de seguridad, lo

que evitó que sufriera lesiones de con-

sideración.

El agresor y su esposa no han sido localizados.

Descubren restos humanos

Catean 13 viviendas ligadas a secuestros

Cae en zanja sin señalamientos

Encuentran 
un cadáver 
calcinado

Pierde los frenos y 
ocasiona ‘carambola’

Muere tras ser baleado 
por esposo de amante
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Alberto Cantú.-                                             

Tigres Femenil buscará esta noche
un triunfo como visitantes ante las
Xolas para seguir en la pelea por el lid-
erato del Torneo Apertura 2024.

El equipo que dirige Milagros
Martínez enfrentará en punto de las
21:10 horas y en la fecha 10 de la Liga
MX Femenil al cuadro de las Xolas.

Tras empatar ante Rayadas, Tigres
Femenil llegó a 28 puntos y perdió
momentáneamente el liderato del
campeonato mexicano, pero aún así
continúan invictas luego de 28 puntos
en 10 jornadas.

Las Xolas, por su parte, arribarán a

este duelo ante Tigres con 18 puntos en
10 jornadas luego de seis victorias y
cuatro derrotas.

Por la cantidad de puntos de ambos
equipos, las auriazules salen como
favoritas para el duelo de hoy.

Alberto Cantú .-                           

Los Rayados aguantaron la inferior-
idad numérica tras la expulsión de
Sebastián Vegas y empataron 0-0 en
casa contra Mazatlán, en lo que fue un
partido referente a la fecha ocho de la
Liga MX. 

Después de un reconocimiento a la
entrenadora Amelia Valverde de
Rayadas por ganar el Balón de Oro
como mejor estratega de la temporada
2023-2024 en la Liga MX Femenil, los
Rayados no lograron el triunfo ante
Mazatlán y con ello llegaron a 20 pun-
tos en el campeonato mexicano,
estando así aún en la parte alta de la
tabla general. 

Ya en lo que respecta al juego, los
Rayados sufrieron la expulsión de
Sebastián Vegas que fue al minuto ocho
cuando cometió una falta imprudente
hacia el jugador Bryan Colula, aunque
previo a eso los regios estuvieron cerca
del 1-0 en un mal despeje de Hugo
González en el que dejó solo el arco
para que rematara Brandon Vázquez,
pero un defensa del conjunto de
Sinaloa logró desviar el esférico que
tenía etiqueta de gol. 

Con la superioridad numérica, el
cuadro de Sinaloa fue mejor que

Rayados en la primera mitad, pero les
faltó mucha contundencia para hacer
valer en el marcador esa situación. 

Primero que nada y en un tiro de
esquina en el que cabeceó Lucas
Merolla, el portero Andrada tuvo una
gran atajada para desviar el esférico,
aunque esa intervención solamente fue
una de las varias que tuvo a los remates
en distintas jugadas de futbolistas
como Brian Rubio, David Colman,

Roberto Meraz y Edgar Bárcenas. 
La más peligrosa del Mazatlán fue

en el cierre de la primera mitad con un
centro de Édgar Barcenas en donde
David Colman entró con ventaja en el
área grande y voló con su remate el
esférico, a lo que después respondió el
conjunto regio con un tiro desde fuera
del área de Sergio Canales que atajó el
cancerbero Hugo González,
guardameta que envió la redonda a tiro
de esquina. 

Posteriormente a esto, pero en la
segunda parte, Mazatlán empezó a
mandar algunos balones al área grande
en búsqueda de rematadores y el
portero Andrada lucía atento en todo
momento para contar los centros,
aunque después vigiló bien un remate
peligroso de Brian Rubio. 

Pese al hombre de más, el visitante
Mazatlán no tenía grandes ocasiones de
gol y en Rayados probaban con un
remate desde fuera del área de Jordi
Cortizo que se marchó por encima del
travesaño. 

En el agregado y cuando estaba
cerca de terminar el juego, el delantero
Brian Rubio recibió un pase de un
compañero y con el arco vacío no logró
mandar el balón al fondo de las redes,
fallando de manera increíble y termi-
nando así el duelo con un 0-0. 

Xavi Hernández, quien el viernes
pasado representó a las leyendas de
FIFA ante los históricos del futbol mex-
icano, estuvo como asistente del cotejo
entre Rayados y Mazatlán en la Liga
MX. 

El ex mediocampista español asistió
al partido y observó el mismo en uno
de los palcos del Gigante de Acero.

Alberto Cantú .-                                 

Tigres buscará dejar atrás el trago
amargo de haber perdido ante Gallos,
motivo por el cual esta noche
enfrentarán a los Bravos de Ciudad
Juárez, en un juego perteneciente a la
fecha nueve de la Liga MX. 

El partido pretende comenzar en
punto de las 19:15 horas en el estadio
Olímpico de Ciudad Benito Juárez. 

La escuadra que dirige Veljko
Paunovic llegará a este duelo ante
Bravos con una inesperada derrota ante
los Gallos de Querétaro, en donde
cayeron por marcador de 1-0 frente al
entonces peor equipo del Torneo
Apertura 2024, quienes previo al duelo
contra los felinos no tenían victorias.

Pese a esto, Tigres se vio sorprendi-
do al perder contra uno de los peores
equipos del balompié nacional.

Aunado a eso, Tigres desperdició la
oportunidad de tomar el liderato de la
Liga MX ya que previo a su partido no
habían sumado de a tres unidades los
equipos de Toluca y Cruz Azul, aspec-
to por el cual la derrota contra Gallos
les costó en la tabla general ya que
además de perder el invicto en el tor-
neo local, de paso bajaron posiciones
en la tabla general pese a que tengan 17
puntos luego de cinco victorias, dos
empates y una derrota. 

Bravos no han tenido un buen
campeonato, aún así podrían ser un
rival de dificultad para estos auri-
azules. 

Juárez llegará al duelo ante Tigres

con apenas cuatro puntos conseguidos
en ocho fechas y estando en la parte
baja de la tabla general, aunque tam-
bién con esa sensación de que ante
Rayados merecían más ya que no se
vieron mal en lo futbolístico, motivo
por el cual intentarán revalidar esa
actuación y ahora contra Tigres, en
casa y con su gente, conseguir la victo-
ria. 

Eso sí, pese al deseo de los Bravos,
los Tigres salen como favoritos ya que
han tenido un mejor campeonato y
cuentan con una mejor plantilla, aspec-
to por el cual buscarán hoy el triunfo
para no solamente seguir en la pelea
por andar en los primeros cuatro
lugares, sino también para no verse
alcanzados en cuanto a puntos se
refiere por otros conjuntos que andan
cerca de ellos en la tabla general. 

Nahuel Guzmán; Javier Aquino,
Guido Pizarro, Joaquím Pereira, Jesús
Angulo; Rafael Carioca, Fernando
Gorriarán; Ozziel Herrera, Diego
Láinez, Sebastián Córdova y André
Pierre Gignac tal vez sea el equipo que
hoy inicie en Tigres. 

RESTANTE ACTIVIDAD DE

ESTE DOMINGO 

Además del Juárez ante Tigres, la
jornada nueve de la Liga MX va a
seguir este domingo con dos partidos,
iniciando con el de las 17:00 horas
entre Pumas de local contra Tijuana. 

Más tarde, a las 19:05 horas, Santos
será anfitrión y recibirá a los Diablos
Rojos del Toluca.  

Alberto Cantú .-                                  

La semana tres de la NFL contin-
uará esta mañana con un auténtico
agarrarón entre los Acereros de
Pittsburgh y los Cargadores de Los
Ángeles, quienes expondrán su invicto
durante este día. 

El partido pretende iniciar en punto
de las 11:00 horas y por cierto se efec-
tuará en el estadio Acrisure de
Pittsburgh, Pensilvania, la casa de los
Acereros. 

Ambos equipos llegan al duelo de
hoy con una marca de dos victorias por
cero derrotas, lo que les permite estar
de líderes en sus divisiones. 

Acereros, por ejemplo, ganó en la
semana uno de la NFL ante los
Halcones de Atlanta y a estos los
vencieron por un marcador de 18-10,
mientras que ya en la jornada dos der-
rotaron 13-6 a los Broncos de Denver. 

Mientras tanto, los Cargadores de
Los Ángeles ganaron en la semana uno
a los Raiders de Las Vegas y lo
hicieron por un marcador de 22-10,
además de que ya en la fecha dos
vencieron 26-3 a las Panteras de
Carolina. 

Algo muy característico y que difer-
encia a los dos equipos que este día se

verán las caras es que los Acereros lle-
garán al duelo con una gran defensiva,
mientras que su rival ha priorizado su
invicto por medio de una gran ofensi-
va. 

Tras esta situación, ambos equipos
tienen cualidades y ciertas diferencias,
pero lo que es un hecho es que
pareciera que la paridad es lo que pre-
miará durante este día en el emparrilla-
do de los Acereros, en donde la NFL
estará pendiente de uno de sus mejores
partidos en la campaña regular. 

Alberto Cantú .-                                  

Sergio Pérez, piloto mexicano del
equipo Red Bull Racing en la Fórmula
1, saldrá décimo tercero en el Gran
Premio de Singapur y la pole terminó
siendo para Lando Norris de McLaren. 

Tras superar la Q1 en el quinto
lugar, quedándose ahí a seis décimas
del más rápido, lo peor vino para el

mexicano en la segunda sesión de
clasificación. 

El tapatío no logro meter en temper-
atura a sus neumáticos y terminó
quedándose en la Q2 del Gran Premio
de Singapur, además de que la distan-
cia con su compañero de equipo fue de
un segundo, lo cual es negativo. 

Por su parte, Max Verstappen de
Red Bull Racing se había hecho de la

pole position, pero la logró en una ban-
dera amarilla cuando se concretó el
accidente de Carlos Sainz de Ferrari, lo
que significó que le invalidaran esa
vuelta. 

Si bien Verstappen aseguró aún así
la segunda mejor vuelta y salir segun-
do, la pole position fue Lando Norris
con un tiempo de un minuto, 29 segun-
dos y 525 milésimas. 

El Gran Premio de Singapur está
listo y la carrera pretende iniciar a las
06:00 horas de este domingo. 

Pérez buscará maximizar su resulta-
do y remontar varias posiciones para
quedar en el podio, lo cual no logra
desde que finalizó tercero en China.

El tapatío está igualado en el
Mundial de Pilotos en la séptima posi-
ción con George Russell, de Mercedes,
por lo cual necesitará de un buen resul-
tado en Singapur para que así el inglés
no lo supere en el campeonato. 

Mientras tanto, McLaren tiene una
ventaja de 20 puntos sobre Red Bull
Racing en el Campeonato de
Constructores 

Saldrá Checo décimo tercero en Singapur 

El mexicano buscará remontar.

Buscan 
felinas otra
victoria

Aunque mantienen el invicto, buscan recuperar el liderato

Acereros y Cargadores 
expondrán el invicto

Los otros frentes....

Gigantes  vs Cafés 
Águilas vs Santos

Texanos  vs Vikingos 
Broncos  vs Bucaneros

Empacadores vs Titanes
Osos vs Colts

Delfines vs Halcones Marinos
Panteras vs Raiders
49ers  vs Carneros 

Leones vs Cardenales d
Cuervos vs Vaqueros

Jefes vs Halcones 

Ambos equipos llegan al duelo de hoy con una marca de dos victorias por
cero derrotas

Van Tigres por triunfo 
Tigres enfrentarán a los Bravos de Ciudad Juárez

Rescatan Rayados empate

Los Rayados sufrieron la expulsión de Sebastián Vegas 

Los Rayados aguantaron la inferioridad numérica y empataron 0-0 en casa
contra Mazatlán
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Martín Demichelis, técnico
de Rayados, valoró el empate de
su equipo ante Mazatlán en la
Liga MX y aún más ya que
lograron eso con la inferioridad
numérica dentro del terreno de
juego luego de la expulsión de
Sebastián Vegas.

El técnico albiazul habló en
rueda de prensa, en donde con
estas declaraciones destacó la
entrega de su equipo en el
empate.

"Siempre salimos a ganar,
hay que destacar el  esfuerzo de
los jugadores, más de 100 min-
utos con un jugador menos”,
expresó.

Eso sí, el técnico argentino se
mostró algo inconforme tras el
empate ya que consideraba que
el equipo debía ganar por ser
local y tener un mejor plantel
que su rival Mazatlán.

"No vamos a ser hipócritas ,
tenemos mejor plantel que ellos
(Mazatlán) y ahora debemos
validar en la cancha esa superi-
oridad ", expresó.

Víctor Manuel Vucetich, téc-
nico del Mazatlán, se fue incon-
forme con el 0-0 de su equipo
ante Rayados en la Liga MX,
todo esto al asegurar que tenían
todo para ganar luego de jugar
con superioridad numérica tras
la expulsión de Sebastián
Vegas.

Pese a todo esto, el cuadro de
Sinaloa empató ante Rayados,
lo cual no gustó del todo al
experimentado entrenador.

"No me voy conforme,
teníamos todo para ganar por la
superioridad numérica y no
pudimos sacar el triunfo", asev-
eró.

Aunado a ello, el entrenador
de Mazatlán comentó lo que
deberá de ajustar en el equipo
para hacerse de mejores resulta-
dos en este campeonato local.

"Ahora nos faltó la contun-
dencia contra Monterrey y eso
deberemos de mejorar de cara al
siguiente partido", afirmó.

Cruz Azul venció 1-0 en casa a
Chivas en la fecha ocho de la Liga
MX y con ello se afianzaron en el
liderato del torneo local.

Con un gol de Ignacio Rivero que
fue al 60' de acción, el conjunto
celeste se hizo del triunfo en el esta-
dio Ciudad De Los Deportes.

Producto de ese resultado, Cruz
Azul es líder ya que alcanzaron las
22 unidades en la campaña.

Por su parte, las Chivas Rayadas
del Guadalajara se quedaron con 14
unidades en lo que va del campe-
onato.

(AC)

Necaxa de local no pasó del 1-1
ante las Águilas del América en la
fecha ocho de la Liga MX.

El conjunto de los Rayos empezó
ganando el duelo con una anotación
al minuto 38 de Palavecino.

Sin embargo, Henry Martín del
América anotó el 1-1 al 94' de

acción, dándole así a los azulcremas
un valioso punto.

Con este resultado, Necaxa
alcanzó las 12 unidades para ser
décimo primeros en la competencia.

América, mientras tanto, llegó a
los 13 puntos para que así sean déci-
mos en la contienda nacional.

León aprovechó su localía y venció 1-0 al
Atlético de San Luis, concretando esto en la fecha
ocho de la Liga MX.

Con un gol de Johander Cádiz al 62' de acción,
el cuadro esmeralda se hizo del triunfo en el esta-
dio Nou Camp de
Guanajuato.

Esto les permitió
alcanzar la cifra de
las siete unidades
dentro del campe-
onato para estar en
la parte baja de la
justa.

Por su parte,
Atlético de San Luis
no sumó puntos y
producto de ello es
que se quedaron con
las 14 unidades.

Santiago FC, el equipo regio en la
Liga TDP, venció 2-0 en las instala-
ciones de El Barrial al cuadro del
San Pedro 7-10. 

El triunfo ayudó a que este
Santiago FC continúe invicto en la
temporada regular del Torneo
Apertura 2024 en la tercera división
del futbol mexicano. 

Con el triunfo, este Santiago FC
alcanzó las seis unidades en dos jor-
nadas para estar de líderes del grupo
16, estando por delante de otros 13
conjuntos. 

River Plate superó 1-0 como visitante
a Boca Juniors, en lo que fue una edición
más del Súper Clásico de Argentina. 

Con un gol de Manuel Lanzini al min-
uto 20, el conjunto de River logró hac-
erse del triunfo en el estadio ‘La
Bombonera’, en la cancha de Boca. 

La anotación de Lanzini sucedió en el
minuto 20 y después de que el cancer-
bero Sergio Romero dejara en el área
chica un rebote luego de una atajada y
fue en ese momento cuando el futbolista
de River remató de zurda, mandando el

balón al fondo de las redes. 
Boca Juniors había igualado todo al

97’ de acción con un tanto de Milton
Jiménez, pero este finalmente no valió
debido a que el futbolista había rematado
el balón con la ayuda de su mano. 

Producto del triunfo, River llegó a los
24 puntos para ser quintos en la segunda
fase del torneo argentino. 

Mientras tanto, Boca Juniors es déci-
mo primero ya que apenas cuentan con
21 unidades. 

Raúl Jiménez, futbolista mexicano,
anotó un gol con su equipo Fulham,
quienes ahora vencieron 3-1 al
Newcastle en la Liga Premier de
Inglaterra. 

El gol de Raúl Jiménez sucedió al
minuto cinco cuando Adame Traore
mandó un centro al mexicano y el antes
mencionado bajó el balón en el área
grande, lo que le ayudó para rematar con
la pierna derecha y mandar el balón al
fondo de las redes. 

Ese gol significó por cierto el tercero
en la temporada para Raúl, quien ha mar-
cado las otras dos anotaciones entre la
Liga Premier y también la Carabao Cup
con este equipo Fulham. 

Ya los restantes goles del Fulham en
este partido fueron hechos por parte de
Smith Rowe al minuto 22 y Reiss Nelson
al 92’. 

Por su parte, Barnes descontó al 46’
de acción por el visitante Newcastle,
pero eso no fue suficiente y perdieron el
duelo. 

Con este resultado, la escuadra de
Fulham alcanzó las ocho unidades tras
cinco fechas para ser quintos en la tabla
general y el conjunto rival, en este caso
Newcastle, se quedó en los 10 puntos. 

MÁS ACTIVIDAD
DE MEXICANOS 

Edson Álvarez, jugador mexicano del
West Ham, fue titular y jugó 54 minutos
en la derrota de su equipo frente al
Chelsea en la Liga Premier de Inglaterra,

en donde cayeron por un marcador de 3-
0. 

Con ese resultado, la escuadra del
West Ham se quedó en las cuatro
unidades luego de cinco fechas y su rival
Chelsea llegó a los 10 puntos. 

Por su parte, Julián Araujo del
Bournemouth, conjunto que perdió 3-0
en contra del Liverpool, jugó 70 minutos
en la derrota contra los de Anfield en la
Liga Premier de Inglaterra. 

Producto de la derrota, Bournemouth
no sumó unidades y se quedó en las
cinco unidades, mientras que Liverpool
llegó a los 12 puntos para ser líderes. 

Johan Vázquez, futbolista mexicano,
jugó todo el partido con su equipo Genoa
y estos perdieron 2-0 en contra del
Venezia en la Serie A de Italia. 

Con este resultado, el cuadro del
Genoa se quedó en las cinco unidades de
15 posibles para ser décimo primeros. 

El mexicano Juan Portales del Dundee
jugó todo el partido en la derrota de su
equipo por marcador de 3-0 ante Rangers
en la Copa de la Liga de Escocia. 

De hecho, las anotaciones del rival
terminaron siendo hechas por parte de
Dessers con un doblete y el otro fue de
Tavernier. 

Real Madrid goleó 4-1 en casa al
RCD Espanyol y con ello se mantu-
vieron en el subliderato de la Liga
de España. 

El conjunto merengue tuvo que
remontar en el partido ya que
empezaron perdiendo con un auto-
gol de Thibaut Courtois, al 54’.    

Tras el tanto en propia puerta del
guardameta, Real Madrid encontró
el 1-1 al 58’ de acción con el gol de
Daniel Carvajal. 

Después de eso, aunque al 75’ y
78’, el cuadro blanco encontró dos

goles más con los hechos por
Rodrygo y Vinicius respectiva-
mente. 

Ya el 4-1 y definitivo sucedió al
90’ de acción, momento en el que
Kylian Mbappé lo anotó de penal. 

Con este resultado, Real Madrid
llegó a los 14 puntos para con ello
estar a solamente uno del líder
Barcelona. 

Por su parte, el cuadro del
Espanyol se quedó en las siete
unidades para que sean décimo ter-
ceros. 

Vence River 
a Boca en
súper clásico

Con un gol de Manuel Lanzini al minuto 20, el conjunto de River logró hacerse
del triunfo en el estadio ‘La Bombonera’

Santiago FC gana y 
tiene paso perfecto

El triunfo ayudó a que siga invicto 

Santiago FC venció 2-0 al cuadro
del San Pedro 7-10. 

Destaca Demichelis
entrega de jugadores

"Siempre salimos a ganar, hay que destacar el  esfuerzo de los
jugadores, más de 100 minutos con un jugador menos”

No se va Vucetich conforme
"No me voy conforme, teníamos todo para ganar por la superioridad numérica y no pudimos
sacar el triunfo"

Igualan Necaxa y América
Necaxa de local no pasó del 1-1 ante las Águilas del América 

Se impone el
León al San Luis

León aprovechó su loca-
lía y venció 1-0 al Atlético
de San Luis

Mantienen el liderato

Cruz Azul venció 1-0 en casa a Chivas

Real Madrid remonta
y sigue de sublíder

Real Madrid goleó 4-1 en casa al RCD Espanyol

Anota gol Raúl Jiménez con el Fulham 

Ese gol significó el tercero en la temporada para Raúl.
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El tenista español Carlos Alcaraz
venció al estadounidense Ben
Shelton en la fase de grupos de la
Laver Cup. 

Alcaraz se impuso al tenista esta-
dounidense, al que terminó der-
rotando por parciales de 6-4 y 6-4. 

Después de su derrota en dobles
varonil junto al alemán Alexander
Zverev, Alcaraz recompuso el
camino para ahora imponerse a su
rival Ben Shelton. 

De hecho, el triunfo de Alcaraz
en la Laver Cup fue en su debut
dentro del torneo en cuanto a la cat-
egoría individual se refiere y le
ayudó al equipo Europa a sumar dos
puntos en el certamen. 

Lo antes mencionado ayudó tam-
bién a que el equipo Europa nive-
lara la serie contra el conjunto del
resto del mundo, lo cual fue en esta
Laver Cup que está siendo emocio-
nante en todo momento. 

Tenista mexicano Reyes Varela
avanza a semis de dobles varonil en
torneo asiático 

El tenista mexicano Miguel
Ángel Reyes Varela avanzó a las
semifinales de dobles varonil en el
Torneo de Chengdu, en este certa-
men perteneciente a la ATP. 

Reyes Varela logró lo antes men-
cionado luego de vencer junto al
australiano John Patrick Smith a la
pareja estructurada por los holan-
deses David Pel y Bart Stevens. 

De hecho, el triunfo de Varela y
de su compañero sobre sus rivales
terminó siendo por parciales de 6-4,
3-6 y 11-9. 

Con todo esto, el mexicano y su
compañero enfrentaron desde este
domingo por la medianoche y en las
semifinales a la pareja estructurada
por los franceses Fabien Reboul y
Sadio Doumbia. 

(AC)

Los Auténticos Tigres de la UANL y
los Borregos Salvajes del Tec de
Monterrey mantuvieron ayer su invicto
en la temporada regular de la Onefa. 

Ambos de visitantes, pero los dos
lograron sus triunfos, en donde primero
Borregos superó 36-20 a las Águilas
Blancas del IPN. 

Por su parte, los Auténticos Tigres de
la UANL vencieron también como visi-
tantes a las Águilas de la UACH, pero
eso fue por un marcador de 42-6. 

Con esta situación, ambos equipos
regios ahora tienen un récord en esta
temporada regular de dos victorias por
cero derrotas. 

Ahora Auténticos volverá a la activi-
dad cuando el próximo viernes enfrenten
en casa a Borregos Guadalajara. 

Por su parte, los Borregos Salvajes del
Tec de Monterrey serán locales y jugarán
contra los Borregos CCM. 

Daniel Suárez, piloto regio de
Trackhouse Racing en la Nascar Series
de Estados Unidos, finalizó en la posi-
ción número 31 en el Óvalo de Bristol,
pero aún así continuó con chances de ser
campeón en este serial estadounidense.

La razón de esto es que Suárez, pese a
terminar en esa posición al término de
las 500 vueltas, logró calificarse a la
ronda de los 12 mejores pilotos, con los
cuales compartirá la posibilidad de
pelear por el campeonato.

Ya en lo que respecta al juego, Suárez
largaba en la posición número 30 y
acabó en el sitio 31, aspecto por el cual
no contó con la suerte de tener un mejor
resultado.

Pese a esto, el regio continúa con
chances de ser campeón en la Nascar
Series de Estados Unidos y ahora
volverá a correr cuando el próximo
domingo, en exactamente una semana,
pueda competir en Kansas City.

Osmar Olvera, clavadista de
Nuevo León que ganó dos medallas
en los Juegos Olímpicos de París,
fue operado con éxito de su más
reciente cirugía.

Olvera fue operado ayer ya que
fue sometido a una septorrinoplas-
tia, lo que vendría siendo un pro-
cedimiento que combina una rino-
plastia que mejora la parte estetica y
la septoplastia que hace tener un
mejor funcionamiento a la nariz.

“Es una operación que pospusi-
mos debido a los compromisos que
tenía. Es un problema de hace
mucho tiempo porque desde
pequeño se pegó mucho en la nariz
y traía desviado el tabique, una rini-
tis que se había ido complicando

con el tiempo y ya era muy incomo-
do para él. Se aprovechó el receso y
está muy a tiempo para el siguiente
ciclo olímpico de Los Ángeles
2028”, destacó su madre Mayanin
Ibarra Bahena.

Cabe señalar que Olvera fue
operado en el hospital central mili-
tar de la Ciudad de México.  

El destacado deportista mexicano
salió al mediodía del quirófano y
este domingo será dado de alta para
continuar con su reposo en su resi-
dencia familiar.

Algo a tomar en cuenta es que
Olvera ganó la medalla de plata
junto a Juan Celaya en la final sin-
cronizada tres metros trampolín.

(AC)

Fuerza Regia empezó con el pie
derecho su serie en casa ante Santos
de San Luis Potosí, manteniéndose
así en la cima de la temporada regu-
lar de la Liga Nacional de
Baloncesto Profesional de México.

Ahora el conjunto regio tuvo el
juego uno ante su rival en el
Gimnasio Nuevo León Unido y a
sus contrincantes los terminaron
derrotando por un marcador de 90 a
77.

De hecho, Fuerza Regia ganó el
juego por 13 puntos de diferencia
gracias a que dominaron hasta dos

de los cuatro cuartos y esto fue por
parciales de 20-15, 28-18, 25-26 y
17-18.

Kendrick Ray con 15 puntos fue
el que más generó para Fuerza
Regia, mientras que Terry Larrier lo
fue en el rival con sus 16 unidades. 

Con este resultado, ahora Fuerza
Regia presenta un récord de 19
ganados por cuatro derrotas y el
segundo encuentro de la serie entre
ellos y su rival será este domingo a
las 16:00 horas, también en el
Gimnasio Nuevo León Unido.

(AC)

Florida, EU.-                                          

El mexicano Jonathan Aranda con-
siguió jonrón por segundo juego consec-
utivo, para ayudar a que Taj Bradley y
los Rays de Tampa Bay superaran el
sábado 3-2 a los Azulejos de Toronto.

Aranda conectó un garrotazo de dos
carreras en la tercera entrada frente al
cubano Yariel Rodríguez (1-7), para dar a
Tampa Bay una ventaja de 3-0. Envió
también una pelota al otro lado de la
barda el viernes, en la victoria por 1-0
sobre Toronto.

Cinco de los nueve vuelacercas que
Aranda ha conseguido en su carrera han
sido ante los Azulejos.

Bradley (7-11) resolvió cinco innings
con pelota de una carrera y se llevó su
primera victoria desde el 25 de julio. El
derecho, quien se ponchó cuatro veces y
gestionó dos boletos, tenía una foja de 0-
7 y una efectividad de 7.88 en sus nueve
aperturas previas.

Rodríguez aceptó cuatro hits y
entregó tres boletos en cuatro episodios.
Repartió tres ponches.

El mexicano Alejandro Kirk extendió

a 14 juegos su seguidilla pegando de hit,
la mejor que ha tenido en su carrera, por
medio de un triple productor en el sépti-
mo inning por Toronto.

Por los Azulejos, el dominicano
Vladimir Guerrero Jr. de 5-3. El mexi-
cano Kirk de 4-1 con una remolcada. El

panameño Leo Jiménez de 4-1.
Por los Rays, el cubano Yandy Díaz de

3-1 con una anotada. Los dominicanos
Junior Caminero de 4-1, Christopher
Morel de 4-1, José Siri de 3-0. El mexi-
cano Aranda de 3-2 con dos anotadas y
dos producidas.

San Luis, EU.-                                         

Cleveland aseguró el sábado su
segundo campeonato de la División
Central de la Liga Americana en tres
años, otro logro impresionante para el
manager novato Stephen Vogt.

Los Guardianes oficializaron el título
cuando los Reales de Kansas City, que
ocupan el segundo lugar, perdieron 9-0
ante San Francisco. El dominicano José
Ramírez y los Guardianes ya habían ase-
gurado ya un lugar en la postemporada,
al hacerse al menos de un comodín de la
Liga Americana el jueves con una victo-
ria por 3-2 sobre Minnesota.

Poco importó que Cleveland cayera
más tarde por 6-4 ante los Cardenales de
San Luis. Los Guardianes festejaron.

“Es asombroso tan sólo ver esta ale-
gría”, dijo Vogt. “El resultado del juego
de esta noche interesa, pero al final nece-
sitábamos celebrar esto. Siempre que
tienes la oportunidad de ganar tu
división, debes disfrutar cada segundo”.

Así que el champaña volvió a descor-
charse en el clubhouse de los
Guardianes.

“Siempre digo que esto es para los
jugadores”, comentó Vogt, quien
encendió un puro. “Desde luego, siendo
el manager, uno es quien trata de unir a
todos y de mantenerlos concentrados en
el objetivo correcto, pero los peloteros lo
consiguen”.

Es la quinta corona divisional para la
franquicia desde 2016. Cleveland regresa
a los playoffs por primera vez desde que
perdió una Serie Divisional en 2022 ante
los Yankees de Nueva York en cinco jue-
gos.

Cleveland llegó al sábado con la
necesidad de una victoria en San Luis o
una derrota de Kansas City para poner
fin a la carrera por la Central. Incluso
antes de que los Guardianes terminaran
de jugar ante los Cardenales, los Reales
perdieron en casa por la tarde.

Kansas City remontó 10 juegos el 25
de junio para alcanzar a los Guardianes
en la cima de la división con una victoria

de 6-1 en Cleveland el 27 de agosto. Pero
los Guardianes se recuperaron, al impon-
erse por 7-5 al día siguiente para evitar
una barrida de cuatro juegos.

Eso inició una racha de siete derrotas
consecutivas para los Reales, y los
Guardianes se alejaron en septiembre.

Cleveland se encuentra en una reñida
disputa con los Yankees, líderes de la
División Este de la Liga Americana, por
el primer sitio de la Americana, que con-
cede la ventaja de local en los playoffs.

Pero los Guardianes están cerca de
asegurar al menos el puesto de segundos
preclasificados y un descanso en la
primera ronda.

Aranda conecta otro jonrón con Rays

Jonathan Aranda consiguió jonrón por segundo juego consecutivo

Fuerza Regia abre con victoria
De hecho, Fuerza Regia ganó el juego por 13 puntos de diferencia 

Mantienen Auténticos y Borregos el invicto

Los Auténticos Tigres de la UANL vencieron también como visitantes a las
Águilas de la UACH

Suárez sigue con vida en playoffs

Finalizó en la posición número 31 en el Óvalo de Bristol,

Debuta Alcaraz con 
triunfo en la Laver Cup 

El tenista español Carlos Alcaraz venció al estadounidense Ben
Shelton

Operan con éxito a Olvera
El deportista mexicano salió al mediodía del quirófano

Guardianes aseguran título 
de la División Central 

Cleveland aseguró el sábado su segundo campeonato de la División Central de
la Liga Americana en tres años.
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El Universal.-                                     

Y esta tarde-noche ha que-
dado manifiesto cuando la llu-
via que se abatió sobre varias
zonas de la Ciudad de México,
incluyendo el Centro Histórico,
no paró el ímpetu de cientos de
personas asistentes al evento
musical "Zócalo Lindo y
Querido", lleno de música de
mariachi.

Aunque es cierto que quie-
nes más ganaron en términos
de bolsillo fueron los vendedo-
res de impermeables que prác-
ticamente acabaron con sus
existencias que alcanzaron pre-
cios de hasta 30 pesos.

El encuentro comenzó a las
14:00 horas con el Mariachi
México 70 y continuó con el de
Los Gallos de México de

Felipe Martínez.
Tocó al Mariachi Arce y

Gerardo Fierro calentar los
motores tras las gotas de agua,
a quien jamás dejaron de aplau-
dir y aclamar con sus interpre-
taciones, entre ellas "Juan
Charrasqueado".

Los edificios adyacentes
lucen los bustos iluminados de
Miguel Hidalgo, José María
Morelos, Francisco Villa y
Emiliano Zapata, en tanto un
águila gigante posa sobre la
plancha, la cual puede verse
desde cualquier ángulo.

También hay vendedores de
penachos con focos multicolo-
res, así como de dulces tradi-
cionales como los algodones de
azúcar, palanquetas y papas fri-
tas.

En estos momentos el

Mariachi Amazonas, confor-
mada por puras mujeres, arran-
ca su participación con la parti-
cipación especial de Rafael
Jorge Negrete, nieto del llama-

do "Charro Cantor".
De acuerdo con el programa

oficial hubo tres horas más de
música a cargo de Rosy Arango
y Aída Cuevas.

Ni la lluvia evita que canten en el maratón de Mariachi

Milán,  Italia.-                                 

Las celebridades inundaron
la Semana de la Moda de
Milán en el último gran día de
desfiles el sábado, enviando
multitudes de admiradores de
un lugar a otro.

Madonna se sentó en prime-
ra fila en Dolce & Gabbana,
junto con Naomi Campbell y
Victoria De Angelis de
Maneskin. 

Su compañero de banda, el
líder de Maneskin, Damiano
David, apareció en Diesel, una
de las entradas más solicitadas
de la temporada, al otro lado de
la ciudad. Jacob Elordi se sentó
en un puf con forma de conejo
para disfrutar del espectáculo
de Bottega Veneta.

Lo más destacado de los
adelantos de la Semana de la
Moda de Milán, principalmen-
te de ropa femenina, para la
próxima primavera y verano, el
sábado.

Madonna intentó una entra-
da semi-sigilosa al desfile de
Dolce & Gabbana envuelta en
un velo negro para un desfile
que hacía referencia a su apo-
geo de los años 90 y celebraba
el sujetador cónico.

Las modelos con pelucas
rubias desfilaron con los corsés
y las chaquetas ajustadas
característicos de Domenico
Dolce y Stefano Gabbana, cada
uno con el sujetador cónico
agresivamente femenino, en
una colección que, como seña-
lan, "rinde homenaje a una
figura femenina irónica y
poderosa".

No se mencionó específica-
mente a Madonna, pero las
estrellas de los diseñadores de
Milán y la estrella del pop han
estado alineadas desde que cre-
aron los trajes para su gira

Girlie Show de 1993. La gira
promocionó el álbum "Erotica"
de Madonna, lanzado junto con
su libro de mesa de café que
rompe tabúes, "Sex".

PASARELA
La colección, bautizada

como “Belleza italiana”, cap-
turó a la perfección ese
momento. Los sujetadores
cónicos asomaban por debajo
de chaquetas cortas con faldas
tubo, las ligas colgaban de los
corsés y los abrigos esculpían
el cuerpo. Los estampados flo-
rales volvieron a aparecer,
acentuando una combinación
de colores en negro, nude, rojo
y blanco. 

Los pendientes de cruz de
gran tamaño completaban los
looks. Los tacones eran desca-

radamente altos.
Después de saludar a los

invitados de honor, los diseña-
dores recorrieron la pasarela
para saludarlos. Madonna,

todavía cubierta por el largo
velo de encaje Chantilly sujeto
por una corona de oro y crista-
les, se puso de pie para abra-
zarlos a ambos.

El Universal.-                                       

"No sé mucho de nada y
cuanto más hago, menos sé".
Con esas palabras y citando a la
escritora brasileña Clarice
Lispector y "las ventajas del no
saber", la actriz australiana Cate
Blanchett ha recibido el Premio
Donostia de la 72 edición del
Festival de Cine de San
Sebastián.

Tal y como estaba previsto,
se lo ha entregado el director
mexicano Alfonso Cuarón, con
quien acaba de rodar la serie
"Disclaimer", pero también ha
aparecido por sorpresa, a través
de un vídeo grabado desde
Venecia, el actor y director
George Clooney.

Clooney, que ha trabajado
con ella en películas como
"Oceans" 8' o "The good ger-
man" y que la ha dirigido en
"The monument's men", la ha
felicitado por su Donostia y la
ha situado, por su su forma de
actuar, en una liga artística
junto a mitos como Marlon
Brando, Katherine Hepburn,
Meryl Streep o Robert de Niro.

"Formas parte de esa heren-
cia y es una suerte haberte diri-
gido y actuado contigo", ha
dicho el actor, que ha tratado de

quitarle solemnidad al momen-
to bromeando con que no lleva-
ba pantalones en el vídeo.

La ganadora de dos Óscar,
por "Blue Jasmine" de Woody
Allen y "El aviador" de Martin
Scorsese, es una de las actrices
más reconocidas y reclamadas
de la industria cinematográfica.

La presentadora de la gala
celebrada en el Kursaal, la
actriz Marta Etura, ha mencio-
nado sólo algunos de los direc-
tores con los que ha trabajado,
desde David Fincher a Wes
Anderson, Peter Jackson,
Guillermo del Toro o Todd
Haynes, entre otros.

También tiene cuatro Globos
de Oro, cuatro BAFTA y tres
Premios del Sindicato de
Actores y en 2022 recibió el
primer Goya Internacional de la
Academia de cine española.

"He tenido una carrera ecléc-
tica y extraña, pero si hay un
tejido que la conecta es el deseo
de saber y de entender lo que
significa ser humano", ha afir-
mado Blanchett con su
Donostia entre las manos. En
ese sentido, ha considerado
"desconcertante" el nivel de
certezas y falta de dudas que
parece haber en el mundo
actualmente.

La reina del pop se sentó en primera fila envuelta en un velo negro en un desfile que hizo
referencia a su apogeo en la década de los 90.

El mexicano Alfonso Cuarón le entregó el reconocimien-
to en el Festival.

Recibe Cate Blanchett
premio en San Sebastián

El Universal.-                                  

La segunda edición de "La
casa de los famosos México"
(LCDLFM) ha logrado captu-
rar la atención de las audien-
cias, convirtiéndose en un
fenómeno social que trasciende
la pantalla. Los espectadores
no solo defienden apasionada-
mente a sus participantes favo-
ritos, sino que también alzan la
voz contra comportamientos de
misoginia y violencia de géne-
ro, creando un diálogo. signifi-
cativo. Sin embargo, esta
misma intensidad puede llevar
a algunos a cruzar límites.

Kirén Miret, la productora
ejecutiva del reality show, dio a
conocer en redes sociales, hace
unos días, que ha recibido inti-
midaciones por su trabajo y
habló más sobre este tema en
una entrevista con W Radio.

"Hemos visto un fenómeno
tremendamente violento que

también forma parte de este
experimento social. Yo creo
que este programa no fue con-
ceptualizado de esta forma",
explicó, reconociendo que las
redes sociales juegan un papel

clave en la evolución del juego.
Miret añadió que no se con-

sidera una víctima de lo que
sucede fuera de "La casa de los
famosos"; más bien, se ve
como un elemento colateral.

Confesó: "Mi teléfono se filtró,
cosa que no debería pasar. Lo
reporté en la policía cibernéti-
ca. Me tiraron la cuenta de
Instagram".

Después de muchas sema-
nas, Kirén logró recuperar sus
cuentas. "La gente se tomó la
libertad. Me han tocado amena-
zas de toda índole, a mi perso-
na, a mi negocio, amenazas de
muerte que no me asustan en lo
personal", explicó.

También le parece triste que
un formato televisivo tenga que
destapar este tipo de comporta-
mientos, y mencionó que la
productora de Televisa, Rosa
María Noguerón, experimentó
algo similar. 

Además, Miret señaló que es
importante reflexionar sobre el
ello, ya que lo que se dice en el
reality puede ser comprendido
y estudiado por la gente desde
su propia perspectiva.

Productora de LCDLFM denuncia amenazas

Homenajean a Madonna en

Semana de la Moda de Milán

Un triunfo total en tiempos donde la convivencia fluía.

Cumple ‘Friends’ 30 años

de auténtica conexión

El ímpetu por la música mexicana no paró.

El Universal.-                                 

Los 90 fueron una época en la
que los amigos no se conocían a
través de Instagram, X o Facebook,
sino en los salones de clase y las
calles del barrio. El teléfono fijo era
el medio más inmediato de comu-
nicación, y cuando los amigos se
reunían, lo hacían sin la distracción
de los celulares.

Por eso, cuando el 22 de sep-
tiembre de 1994 Friends irrumpió
en NBC, mostrando a un grupo de
amigos en sus veintes viviendo en
amplios departamentos de un
Nueva York idílico, sin graves pro-
blemas económicos y tiempo de
sobra para convivir, una generación
volcó ahí sus sueños, convirtiéndo-
la en un fenómeno hasta hoy.

Tan solo en 2020, cuando la
serie se mudó a lo que hoy es Max,
Friends acumuló casi 100 mil
millones de vistas en streaming. 

Un año después, el reencuentro
fue visto por el 29% de los hogares
estadounidenses. Y, tras la muerte
de Matthew Perry en octubre de
2023, fue la serie más vista en ser-
vicios de streaming en EU, con un
pico de 583 millones de minutos.

"Es un buen producto", conside-
ra Eduardo González, conductor
del programa Cartooneado y espe-
cialista en series y cine.

El mundo ha cambiado mucho.
No es de extrañar que algunos
jóvenes de las generaciones poste-
riores, nacidas y criadas en la hiper-
conectividad, con celulares y redes
sociales, vean en Friends a un sit-
com aburrido y "ñoño".

González reconoce que esto es
algo inevitable, aunque las bases
sean más atemporales: es una serie
que, como su nombre lo indica, se
enfoca en la amistad.

Las convivencias de estos ami-
gos se daban en una época sin
mediación tecnológica; hoy eso es
imposible.

Según el estudio del Pew
Research Center, el 67% de los
usuarios de celulares revisan cons-
tantemente sus teléfonos, y el 39%
ha recibido quejas por no responder
llamadas o mensajes a tiempo.

El 7% de los usuarios señala,
además, que los teléfonos les difi-
cultan dar atención completa a las
personas con las que están interac-
tuando, algo que resalta el valor
que Friends daba a las reuniones en
persona.

Se filtró el teléfono de la productora y le tumbaron las cuentas de
sus redes sociales.

Dolce & Gabbana saludaron a Madonna y se abrazaron.



Para César Gutiérrez

Dice que unos minutos salvaron su
vida, y la de casi todos en la secundaria.

Dice que entraban a las 7:20 y que
cuando tembló casi todos estaban en el
patio.

Dice que llevaba el suéter verde del
uniforme y que vivía cerca de avenida
Chapultepec.

Dice que allí estudió Octavio Paz.
Dice que uno de sus compañeros subió

antes la escalera al piso donde estaba el
salón, pues usaba muletas y su mamá lo
tenía que acompañar.

Dice que algunos otros también. Al
principio no estuvo muy claro quiénes.

Dice que al principio no estuvo muy
claro nada. Era como una película ines-
perada.

Dice que les asustó el ruido muy
grande que siguió al movimiento. Y la
vista de una de las alas del edificio ven-
cidas.

Dice que tardaron cuatro horas en salir
de la escuela. Que desde afuera quien
sabe quiénes y desde adentro los mae-
stros y los de intendencia movían piedras
para salir.

Dice que cuando hubo un agujero sufi-
cientemente amplio treparon entre las

piedras y salieron a avenida Chapultepec.
No dice cómo era la luz y el polvo allá

afuera ni si se escuchaba el ruido de las
sirenas.

No dice si estaban sus padres en la
calle, ansiosos, desesperados por saber
cuáles eran los daños.

No dice si se abrazaron y lloraron, y si
había otros que se quedaron con los bra-
zos caídos, porque entre las cabezas
llenas de polvo, entre los ojos cuarteados,
las mochilas a la espalda y los uniformes
sucios no estaba el suyo.

No dice quiénes fueron los otros siete
muertos.

No dice que la maestra de primero se
descompuso y que con su palidez no
acertaba a dirigir a los alumnos hacia
algún sitio. Que en vez de moverse sacó
un tubo de labios y se pintó la boca. No
dice que no había sitio. Que el patio era
un sitio, por un rato.

No dice que si hubiera sido lunes y no
jueves, la ceremonia de la bandera que
tanto detestaba hubiera impedido que
subieran antes los que tardaban más.

No dice que cuando estaban en el
patio entre algunos gritos y confusión
miró a Leticia, la de las pecas en la cara,
y pensó en acercarse. Sus ojos de animal
asustado se cruzaron con los de él, y

luego le vio el llanto. No dice que vio la
canasta de básquet como un triste testigo
de lo que ya no iba a pasar en ese patio,
no de la misma manera, no mientras ellos
estuvieran allí.

No dice cuántos días después supieron
que uno de sus compañeros había perdi-
do a la familia entera, que se había
quedado solo de golpe. No dice que él
sintió alivio de no tener ese mismo desti-
no, tener que ganarse la vida, vender hot
dogs en el Parque del Seguro Social.

No dice que cuando se lo encontró allí
había olvidado que era el lugar donde lle-
varon a los muertos sin identificar en los
días que sucedieron al temblor. No dice

que le dio pudor que le gustara el beisbol
y que disfrutara los asientos que el com-
pañero huérfano le conseguía. No dice
que pensó que aquel muchacho era más
poderoso que él, porque trabajaba en el
mismo sitio donde, si acaso tuvo la opor-
tunidad, fue a decir los nombres de los
cuerpos mudos de sus padres. No dice
que le dio envidia que pudiera ver gratis
todos los juegos de la serie.

No dice que le dolió que se acabara el
beisbol en ese diamante porque su afi-
ción seguía. No dice que extraña los hot
dogs, a los Diablos rojos y la cara de su
amigo, satisfecho por haberle dado un
buen lugar en las gradas.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Conde de

Chesterfield

Conde de Chesterfield, en
el condado de Derby, fue un
título en la Nobleza de
Inglaterra. Fue creado en 1628
por Philip Stanhope, primer
barón Stanhope. Ya había sido
creado Baron Stanhope, de
Shelford en el condado de
Nottingham, en 1616, también
en la Nobleza de Inglaterra. El
hijo menor de Stanhope, el
Excmo. Alexander Stanhope
fue el padre de James
Stanhope, primer conde
Stanhope, mientras que su
medio hermano Sir John
Stanhope de Elvaston fue el
bisabuelo de William
Stanhope, primer conde de
Harrington.

El tataranieto de Lord
Chesterfield, el cuarto conde,
fue un político y hombre de
letras y se desempeñó notable-
mente como Lord Teniente de
Irlanda y como Secretario de
Estado para el Departamento
del Norte. También alcanzó
fama póstuma por sus Cartas a
su Hijo. Fue sucedido por su
primo tercero una vez destitui-
do, el quinto conde. Era hijo
de Arthur Charles Stanhope,
hijo del Reverendo Michael
Stanhope, nieto del Excmo.
Arthur Stanhope, hijo menor
del primer conde. Lord
Chesterfield fue Embajador en
España y también sirvió bajo
William Pitt el Joven como
Maestro de la Casa de Moneda
y Director General de Correos.
Su hijo, el sexto conde, era un
político conservador y se
desempeñó como maestro de
los Buckhounds desde 1834
hasta 1835 en la primera
administración de Sir Robert
Peel. Su hijo, el séptimo
conde, representó a
Nottinghamshire South en la
Cámara de los Comunes.

Nunca se casó y fue sucedi-
do por su primo tercero, el
octavo conde. Era nieto del
contralmirante John Stanhope,
hijo de Ferdinand Stanhope,
hijo menor del mencionado
reverendo Michael Stanhope.
A su muerte en 1883, esta
línea de la familia también fra-
casó y fue sucedido por su
primo cuarto Sir Henry Edwyn
Chandos Scudamore-
Stanhope, tercer baronet, de
Stanwell, quien se convirtió en
el noveno conde (para la histo-
ria anterior de la baronetcy,
ver más abajo). Su hijo mayor,
el décimo conde, fue un desta-
cado político liberal y se
desempeñó notablemente
como Capitán del Yeomen de
la Guardia de 1894 a 1895. A
su muerte, los títulos pasaron a
su hermano menor, el undéci-
mo conde. Fue capitán de la
Royal Navy. Murió soltero y
fue sucedido por su sobrino, el
duodécimo conde. Era el hijo
del Excmo. Evelyn Theodore
Scudamore-Stanhope, hijo
menor del noveno conde. No
tuvo hijos y a su muerte en
1952 la baronet se extinguió.

El azar es el seudónimo de Dios
cuando no quiere firmar

Théophile Gautier

Si te propones algún día man-
dar con dignidad, debes servir
con diligencia

Philip Dormer Stanhope

Olga de León G. / Carlos A. Ponzio de León

ASÍ ES LA VIDA

OLGA DE LEÓN G.
Todos, y con este concepto me refiero

a cualquier persona en cualquier parte del
mundo, algunas veces atravesamos situa-
ciones difíciles o muy difíciles en lo
económico, moral o en lo estrictamente
personal: en nuestra salud física o emo-
cional. Y, puede ser no solo en un aspec-
to, sino en más de uno. Y sabemos, o
asumimos que eso es lo “normal”;
entonces, solemos decir: así es la vida:
Ces´t la vie.

Pero, qué se puede decir, cuando la
vida se vuelve cotidianamente una trage-
dia. Hay historias increíbles, como la que
ahora intento referir, sin hacer aspavien-
tos ni exageraciones, tan solo contarla
con el respeto que merecen los hechos y
las personas involucradas.

Era la víspera de la cena de Año
Nuevo, la familia de Pedro y Juan Pablo
pasaban esa fecha, como la de Navidad,
reunidos en su casa. A ella acudían tíos,
primos y abuelitos (los que aún vivían).
Elisa y Mario eran felices de conservar la
tradición y mantener a sus hijos y famil-
ia reunidos. Los hijos varones aún eran
muy jóvenes (15 y 16 años) para desear
irse a otro lado. Sin embargo, comenza-
ban a dar muestra de que retenerlos uno
o dos años más en casa, para las fiestas
de invierno sería ya un milagro. 

Aunque no tenían novia, eran muy
amigueros, todos querían estar con ellos,
pues eran muy alegres, siempre positivos
y no hacían problema de nada, por el
contrario, eran grandes conciliadores,
todo tenía algún arreglo o solución,
“excepto la muerte”, solían decir… Y, lo
sabían de primera mano, su hermanita
menor había muerto hacía cuatro años
(de once), tras sufrir por años de una
tremenda enfermedad del riñón; para la
que no encontraban donante compatible,
por lo que su padre se ofreció y donó a su
hija un riñón, cuando ella tenía solo
nueve años, y sus hermanos once y doce,
respectivamente: ¡cómo no hacerlo! La
niña vivió dos años más, después del
trasplante.

Desde entonces, ambos niños les
dijeron a sus padres que ellos querrían
donar todos sus órganos, si un día morían
y aún no tenían legalmente edad para
donar, porque fueran menores, que ellos
lo hicieran… desconocían las leyes, pero
su última voluntad debían cumplirla sus
papás. La madre se estremeció de solo
pensar en que ese día pudiera llegarles
pronto. Los cuidaba mucho y con gran
esmero. Por cualquier resfriado acudía
con ellos al médico.

La vida continuó y todos eran felices,
a pesar de la pérdida de Sandrita, su her-
manita. Ese año, la familia había pasado
muy contentos y recogidos en su hogar,
Navidad; ahora se preparaban para la
cena de fin de año. Los chicos nada
habían dicho de pasarla en casa de
algunos amigos, en donde se reuniría
toda su camarilla de compañeros. Sabían
que si lo anticipaban, su madre les diría
que podían invitar a todos sus amigos a
su casa pues era suficientemente grande
y el patio muy amplio. Y, eso, justamente
eso, era lo que ellos no querían.

Anhelaban experimentar, una salida
importante, como esa, fuera de casa.

Así que puestos de acuerdo con tres de
sus primos, en un momento dado, les
dijeron a sus padres que pasarían un rato
con unos amigos, y que volverían para la
cena (a pesar de que sabían que eso no
podría ser así). Tras varios minutos de
ruegos, sus papás accedieron, con la
condición de que estarían de regreso, al
menos diez minutos antes de la medi-
anoche.

“Nos prestas tu auto, papá”, dijo el
mayor, a unos meses de cumplir diecio-
cho años, y siendo quien ya tenía licen-
cia.

Manejas despacio y con mucho cuida-
do, Pedro. Sí, ¡claro!, papá. Recuerda
que son días en los que anda mucha gente
alcoholizada y manejando muy mal.

La cena de aquel Fin de año, en esa
casa, empezó con algo de retraso, en
espera de la llegada de los dos hijos
varones. No contestaban su celular. Y el
padre pensó que intencionalmente lo
habrían apagado. Pero, la madre con gran
sobresalto en su pecho estaba atenta a la
puerta principal, o a que alguien llamara
para darles una fatal noticia. Y, así fue.
De cinco jovencitos que viajaban en el
mismo auto, solo sus hijos murieron, los
tres primos salieron ilesos… Un choque
contra un poste, realmente angosto, fue la
causa física.

Aquella madre, no hallaba consuelo
en nada ni con nadie. Vivía de luto,
aunque desde entonces vestía solo de
blanco.

Un día, estando en la iglesia, encontró
ella a una de las enfermeras que
atendieron la donación de órganos que
hicieron sus hijos. La enfermera la
reconoció y se le acercó para decirle: sus
hijos son ángeles en la tierra. Si pudiera
ver lo bien que se ven sus ojos en los dos
hermanitos a quienes se les donaron. Y
son jóvenes muy nobles y de gran
corazón… La madre de Pedro y Juan
Pablo solo esbozó una leve sonrisa y sus

ojos se llenaron de lágrimas.

NEUMONÍA EN SILENCIO

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Un amigo me dijo que Ramiro había
fallecido. “Fueron complicaciones
derivadas del Covid-19”. Estuvo dos
semanas hospitalizado y se peló. Hubo
otros temas que se agudizaron con su
contagio del bicho de la pandemia.
Habíamos alcanzado a platicar un año
antes. Yo acababa de publicar mi
Memoria “Héroe de Cien Batallas” y él
la leyó, por recomendación de su her-
mana, quien había comprado mi texto y
leído las quinientas páginas en dos sem-
anas. “Habla muy bien de ti, deja recuer-
dos muy bonitos de la adolescencia con-
tigo”, le dijo ella. Entonces Ramiro
pensó que era tiempo de dejar de cargar
con rencores.

Me marcó por ahí de las siete de la
tarde. Yo viajaba en Metrobús, no sabía
quién era y no alcanzaba a escuchar su
voz con el ruido del transporte público.
Cuando finalmente oí: “Habla Ramiro”,
le pedí que me marcara en una hora,
cuando llegara a mi departamento. No
había mucho que explicar ante la eviden-
cia sonora.

Marcó cuando yo ya estaba sentado en
la barra de la cocina, en silencio y con
una cerveza fría en la mano. 

Lo primero que me dijo fue: “Tenías
razón… Tú y mi papá tenían toda la
razón; la vieja no valía madres”. “Qué
bueno que te distes cuenta”, le respondí,
“estabas viviendo un infierno en esa
relación”. “Es correcto, Carlitos”, me
dijo, “pero ya me recuperé y recuperé a
mi esposa”.

¿Qué había sucedido? Ramiro no era
muy agraciado físicamente. Tampoco
podría alguien calificarlo como feo,
porque tenía varios atractivos, entre ellos
su altura; pero no realizaba ejercicio y
enloquecía con la cerveza. No obstante, a
los treinta se consiguió una esposa bel-
lísima, casi diez años menor. Una chica

blanca como almendra de almidón, con
un rostro que era un canto sagrado dedi-
cado a Afrodita. El único pero que le
ponía era que era mujer de rancho. Había
estudiado hasta el bachillerato en su
pueblo.

Su madre se dedicaba al comercio de
vasijas: colocaba su puesto a la orilla de
la carretera y alguna vez, Ramiro pasó en
su camioneta lasciva por ahí y vio a la
hija. Se detuvo a comprarle un recipiente
a la madre. Hizo una costumbre el deten-
erse en su troca, cada fin de semana que
iba para el rancho, a comprarle algo a la
señora. Un día le externó a la vieja su
interés en la hija. La madre lo ayudó y le
tumbó, a la chica, el novio que traía.
Comenzaron, Ramiro y la muchacha, a
salir y finalmente se casaron. De blanco.
Tuvieron críos.

Pero sus conversaciones no iban a
ningún lado. Un día, cuando veían una
caricatura con unicornios voladores, ella
le dijo a él: “¡Qué lástima que esos ani-
malitos ya se hayan extinguido!” Fue la
gota que derramó el vaso. Ramiro
comenzó a prestarle atención a la conta-
dora de su empresa, quien llevaba sem-
anas insinuándosele. Una mujer educada
en la universidad y en el oficio del
dinero… con mucha avaricia. 

Pasaban las horas enteras haciendo
planes sobre cómo hacer prosperar el
negocio de Ramiro. Así es que él acaba-
ba de encontrar una interlocutora que lo
mantenía despierto toda la noche. No
porque fuera una mujer físicamente agra-
ciada; sino porque tenía todo lo demás
que él necesitaba: astucia para lo mone-
tario, además de la educación mínima
para no decir torpezas que él pudiera
detectar. Y le ofrecía algo más, en su
imaginación, una satisfacción: sentía que
a la contadora no la había comprado,
como sí había comprado a su esposa.
Ramiro se equivocaba. Él había compra-
do a su suegra y a la amante; pero no a su
esposa.

Luego de un año de romance y de ver
que Ramiro no tomaba finalmente la
decisión de separarse de su mujer para
casarse con ella, la contadora le dijo por
teléfono: “me caso la próxima semana”.
Así se enteró de que la amante no le
había sido fiel nunca, sino que desde un
principio había conseguido un novio que
trabajaba a mil kilómetros de distancia.
Ramiro me marcó al celular: “Tiene tal
puesto. Dime, Carlitos, ¿cuánto gana ese
cabrón?”

No pude hacerle ver que el tema no
era el dinero. 

Obsesionado y para demostrarle a la
amante que estaba dispuesto a todo para
detener la boda, Ramiro abandonó el
hogar para ir a instalarse en un hotel. 

Su padre le dijo: “Si a ti te pusieran un
plato con un bistec de carne y otro con
mierda, agarras el de mierda”. Y se lo
repitió en un viaje que hicieron por car-
retera, cuando el hijo quería hacerle ver a
su padre que la disyuntiva en la que se
encontraba era: amor puro.

Ramiro no murió sin que nos reconcil-
iáramos y pudiera ver la verdad que
siempre llega: con el silencio.

Mónica Lavín

Afición

La estupefacta conmoción



¿Qué crees? ¡Ya pasó un año! ¡Sí! ¡Un
año desde que la Iglesia dedicó todo un
mes a animarnos a leer la Biblia y tal vez
pensaste: ‘ahora sí quiero empezar a leer-
la’, pero lo fuiste posponiendo y
posponiendo…

Pues bien, basta de posponerlo, otra vez
llegó septiembre y otra oportunidad para
empezar. Para lograrlo puede ayudarte
tener en cuenta lo siguiente:

Usa tu formato favorito
Si la única Biblia que hay en tu casa es

una grandota y antigua, heredada de tu
abuelita, y que ha estado empolvándose en
un atril en la sala (la Biblia, no tu abuelita),
probablemente no te atraiga la idea de
hojear sus amarillentas páginas. Busca una
que sea ideal para ti.

Si te gusta leer en tu dispositivo, baja
allí tu Biblia para tenerla a mano y leerla
donde estés. Si prefieres tenerla en papel,
para subrayar con lápiz lo que más te
‘llegue’, busca una que te acomode. Quizá
pequeña para poderla llevar contigo, o tal
vez necesites que tenga letra grande, o que
traiga comentarios o incluso ilustraciones.

Date un momento para pensar cómo la
prefieres y consigue la que te guste, porque
es la que vas a usar. Sólo toma en cuenta
que sea Biblia católica. La identificas por
su autorización eclesiástica (Imprimatur).
Las no católicas tienen alterada la traduc-
ción y además les faltan siete libros.

Proponte metas cortas
Hay quien piensa: ¡uy, no, la Biblia con-

tiene 73 libros!, ¡son muchos!, ¿cuándo
voy a acabar?’, y se desanima y nunca la
lee.

Pero aquí pasa como cuando vas a
comer a algún lugar y lees en el menú
todos los platillos que hay. No dices: ‘¡uy,
son muchos!, ¡es demasiado para mí!,

¿cuándo voy a acabar?’ y sales corriendo.
No. Simplemente revisas la lista a ver cuál
se te antoja (mi mamá, qepd, decía: ‘a ver
qué me simpatiza’), lo pides y te dispones
a saborearlo. Y cuando te lo traen, no te lo
metes todo a la boca al mismo tiempo
porque te atragantarías. Lo disfrutas de a
poquito, un bocado a la vez.

Así también con la Biblia. No dejes que
la cantidad de libros que contiene te
desanime.

Elige uno. No quieras darte un atracón
bíblico y leer todo en una sentada. Ve poco
a poco. Quizá un párrafo al día. Por ejem-
plo, si eliges un Evangelio (que es lo más
recomendable, pues el sentido de leer la
Biblia es, sobre todo, conocer a Jesús), lee
sólo unos parrafitos cada vez, donde se
narre una sola escena. Por ejemplo, un día
lees sobre un milagro; al otro, una parábo-
la; al otro, un diálogo de Jesús con alguien,
y así, paso a pasito irás avanzando y cuan-
do menos pienses habrás leído todo el
Evangelio. Te habrá gustado tanto que en
vez de decir: ‘¡por fin acabé, ahora a otra
cosa!’, dirás: ‘¡ay, qué lástima, ya se ter-
minó!, ¡ah, ya sé!, ¡Ahora leeré otro libro
bíblico!’

Haz buenas preguntas y busca buenas
respuestas

Cuando elijas el libro bíblico que
quieras leer, averigua quién lo escribió, por
qué, para quién, con qué objetivo. Y con-
forme vas leyendo, ve consultando un
buen comentario bíblico católico que te
ayude a entender lo que lees. Es que en la
Biblia hay historias que pueden parecerte
rarísimas, incluso escandalosas, y suelen
ser narradas sin que el autor comente si lo
que hicieron los personajes de los que
habla estuvo bien o mal. Así que puede
desconcertarte y darte una impresión
equivocada. Por eso es indispensable que
obtengas buenas respuestas a tus dudas,
por ejemplo en sitios de apologética católi-
ca y en foros católicos donde te respondan
expertos.

Permíteme sugerir que si vas a leer el
Evangelio de san Marcos, o el de san
Mateo, o el de san Lucas, consultes mi
curso bíblico gratuito, que trae explicada
frase por frase y propuestas para reflex-
ionar y aterrizarlo en la propia vida.
Puedes leerlo en pantalla o imprimir cada
clase para disfrutarla a tu ritmo.
(www.ediciones72.com)

Y lo más importante: Pide siempre al
Espíritu Santo que te ilumine para perse-
verar, captar el mensaje que Dios te quiera
dar y responder según Su voluntad.
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Card. Felipe 
Arizmendi

MIRAR
Es frecuente escuchar a nue-

stros máximos líderes políticos,
de la presidencia para abajo, que
sus decisiones están sustentadas
porque el pueblo les apoya y está
de acuerdo con ellos. Presumen
porque hacen una consulta a
mano alzada y, como la mayoría
de los participantes son sus corre-
ligionarios, todos están de acuer-
do. Legisladores aprueban leyes
porque dicen que así lo quiere el
pueblo, que sus decisiones de
cambios constitucionales son
mandato del pueblo, porque
ganaron las elecciones pasadas.
Pero, ¿de qué pueblo hablan?
Recuerdo las cifras que compartí
hace ocho días: Obtuvieron para
la presidencia de la República
sólo 36 millones de votos; 64 mil-
lones de mexicanos, entre la
oposición partidista y el absten-
cionismo, no les apoyaron.
¿Dónde está el mandato del
pueblo? Si en el tradicional Grito
de Independencia, el 15 de sep-
tiembre por la noche, en el
aniversario de nuestras gestas de
independencia, se llenó el zócalo
de la Ciudad de México, de ello
deducen que la mayoría del
pueblo les apoya; pero esto es
tener una visión muy parcial de la
realidad. Muchos van a ese even-
to por convicción y por apoyar al
gobernante en turno, sin duda;
pero muchos otros van acarread-
os, por curiosidad, o por escuchar
gratuitamente a los conjuntos
musicales que ambienten ese
momento. ¿Y tantas manifesta-
ciones que hubo para que no se
aprobara la reforma judicial, no
son expresión de un pueblo? ¿A
qué pueblo se refieren?

Siendo obispo en Chiapas, de
cuando en cuando llegaban a
verme grupos, a veces
numerosos, para pedirme, por
ejemplo, la destitución de un pár-
roco, y siempre me decían que el
pueblo lo pedía. Mi deber era
escucharles atentamente, tomar
en cuenta y analizar sus razones,
pero no siempre era el pueblo
quien pedía tal cosa, sino sólo un
puñado de gente lidereada por
alguien que había tenido proble-
mas con el párroco.

En la selva chiapaneca, algu-
nas comunidades me exigían cel-
ebrar la Misa con hostias de maíz
y un vino que no era de uva; prác-
ticamente toda la población lo
urgía. Por el hecho de que todo el
pueblo así lo pedía, ¿yo debía
acceder? En este caso, como se
cambiaría la materia del sacra-
mento, que sería diferente a la
que usó Jesús, si yo hubiera cedi-
do, sería infiel a Jesús. Desde
luego que no lo acepté, aunque
durante algunos años me rechaz-
aron. Con el tiempo, las cosas
cambiaron. Escuchar siempre,
eso sí, pues somos un cuerpo, una
familia, una comunidad; pero hay
decisiones que trascienden opin-
iones mayoritarias. En este asun-
to, tenemos una cabeza,
Jesucristo, no elegida popular-
mente, y es quien nos ha marcado
el sendero.

En mi pueblo natal, cuando ya
estábamos saliendo de las restric-
ciones por la pasada pandemia
Covid19, tuve que enfrentar a dos
líderes locales de grupos armados
que insistían al párroco que se
hicieran por las calles las tradi-
cionales Posadas del novenario
antes de Navidad, y decían que
así lo quería el pueblo. ¿A
quiénes se referían? A su grupito
de seguidores, que estaban a sus
órdenes por diversos intereses,
sobre todo económicos. La may-
oría de los creyentes estaban
devotamente rezando el Rosario
en el templo, y no por las calles.
Aludir al pueblo como sustento

de una exigencia, no siempre cor-
responde a la realidad popular,
sino a simpatías o antipatías, que
dependen de muchos factores.
Nuestro deber pastoral es analizar
lo que se nos plantea, escuchar
opiniones, dialogar con los
supuestamente afectados; pero
nunca decidir sólo por presiones
de grupos.

Elegir por voto popular a los
jueces, a los integrantes de las
instancias judiciales, no fue
decisión de una consulta pública
debidamente reglamentada, sino
propuesta del alto jefe gober-
nante. Y como sus partidarios no
se atreven a llevarle la contra,
para no exponerse a su rabia, a
sus descalificaciones y amenazas,
incluso penales, aprobaron el
respectivo cambio constitucional.
Pero no se puede aducir que es
decisión del pueblo. ¿Cuál
pueblo?

DISCERNIR
El Papa Francisco, en su

encíclica Fratelli tutti, afirma:
“Hay líderes populares

capaces de interpretar el sentir de
un pueblo, su dinámica cultural y
las grandes tendencias de una
sociedad. El servicio que prestan,
aglutinando y conduciendo,
puede ser la base para un proyec-
to duradero de transformación y
crecimiento, que implica también
la capacidad de ceder lugar a
otros en pos del bien común. Pero
deriva en insano populismo cuan-
do se convierte en la habilidad de
alguien para cautivar en orden a
instrumentalizar políticamente la
cultura del pueblo, con cualquier
signo ideológico, al servicio de su
proyecto personal y de su perpet-
uación en el poder. Otras veces
busca sumar popularidad exacer-
bando las inclinaciones más bajas
y egoístas de algunos sectores de
la población. Esto se agrava
cuando se convierte, con formas
groseras o sutiles, en un avasal-
lamiento de las instituciones y de
la legalidad” (159).

“Los grupos populistas cerra-
dos desfiguran la palabra
‘pueblo’, puesto que en realidad
no hablan de un verdadero
pueblo. En efecto, la categoría de
‘pueblo’ es abierta. Un pueblo
vivo, dinámico y con futuro es el
que está abierto permanente-
mente a nuevas síntesis incorpo-
rando al diferente. No lo hace
negándose a sí mismo, pero sí
con la disposición a ser moviliza-
do, cuestionado, ampliado,
enriquecido por otros, y de ese
modo puede evolucionar” (160).

“Otra expresión de la
degradación de un liderazgo pop-
ular es el inmediatismo. Se
responde a exigencias populares
en orden a garantizarse votos o
aprobación, pero sin avanzar en
una tarea ardua y constante que
genere a las personas los recursos
para su propio desarrollo, para
que puedan sostener su vida con
su esfuerzo y su creatividad. En
esta línea dije claramente que
‘estoy lejos de proponer un pop-
ulismo irresponsable’. Por una
parte, la superación de la
inequidad supone el desarrollo
económico, aprovechando las
posibilidades de cada región y
asegurando así una equidad sus-
tentable. Por otra parte, los planes
asistenciales, que atienden ciertas
urgencias, sólo deberían pensarse
como respuestas pasajeras”
(161).

ACTUAR
En todo organismo vivo social

(familia, pueblo, nación, Iglesia,
etc.), como en el cuerpo humano,
hay muchos miembros, muy
diferentes entre sí. Para que el
cuerpo tenga vida sana, no pelean
unos miembros contra otros, ni
intentan destruirse, sino que se
respeta lo que compete a cada
uno y, juntos, crecen, se desarrol-
lan y viven. Así deberíamos ser
en la sociedad y en la Iglesia.

¿Cuál pueblo?

O. Felipe Bacarreza

Tips para leer
la Biblia

Alejandra Sosa

El que recibe un niño... recibe a Dios
El Evangelio de este Domingo XXV del

tiempo ordinario comienza con la misma fór-
mula de unión que usa Marcos para intro-
ducir otros episodios de la vida de Jesús, que
él había recibido de la predicación de Pedro
como unidades autónomas: «Saliendo ellos
de allí, iban caminando por Galilea…»

Interesa saber en qué punto se introduce
este episodio y de dónde salió Jesús con sus
discípulos para caminar por la Galilea. El
episodio anterior es la Transfiguración de
Jesús, que no se lee en los domingos del
tiempo ordinario, porque este misterio se cel-
ebra en su fiesta propia el 6 de agosto y tam-
bién el Domingo II de Cuaresma (se celebra
por segunda vez en domingo, si el 6 de agos-
to del año correspondiente es domingo).
Interesa saber que antecede el relato de la
Transfiguración, porque este episodio se vin-
cula, a su vez, con la confesión de Pedro
−«Tú eres el Cristo»− y con el comienzo de
los anuncios, por parte de Jesús, de su pasión
y muerte, por medio de una precisión tempo-
ral: «Seis días después» (Mc 9,2). En el rela-
to de la Transfiguración, la voz de Dios com-
pletaba la confesión de Pedro, declarando
desde la nube: «Este es mi Hijo…» (Mc 9,7).
Al pie del monte de la Transfiguración, se
encuentran con el niño epiléptico, poseído
por un espíritu, a quien los discípulos no
habían podido liberar. El evangelista agrega:
«Cuando Jesús entró en casa…» (Mc 9,28).
Cuando no se especifica, se debe entender
que se trata de Cafarnaúm, más precisa-
mente, la casa de Pedro, donde Jesús hizo su
primera curación en favor de la suegra de
Pedro (cf. Mc 1,30-31). De aquí es de donde
sale Jesús con sus discípulos para recorrer la
Galilea.

«Él no quería que se supiera, porque iba
enseñando a sus discípulos». ¿Cuál es esa
enseñanza privada? Es la misma que comen-
zó a exponerles pocos días antes, después de
la confesión de Pedro: «El Hijo del hombre
será entregado en manos de los hombres; lo
matarán y a los tres días de haber muerto
resucitará». Es la segunda vez que les habla
abiertamente de su destino de muerte y res-
urrección. Pero esta vez ha mediado, al
menos para tres de los discípulos −Pedro,
Santiago y Juan−, la experiencia de la
Transfiguración. Si ya era incomprensible
para ellos que el Cristo padeciera eso que
Jesús anuncia, ¡cuánto más debió ser incom-
prensible que lo padeciera el «Hijo de Dios»!
Pero, recordando la reprensión recibida por
Pedro por poner obstáculo a ese camino, esta
vez ninguno se atrevió a objetar, ni siquiera a
pedir más explicación: «Ellos no entendían
lo que les decía y temían preguntarle». Por
tanto, allí terminó la enseñanza.

Por tercera vez y con más detalles lo
anunció Jesús más adelante (cf. Mc 10,32-
34), pero siempre sólo a los Doce. No resul-
ta en el Evangelio de Marcos que estos anun-
cios los supieran otros. En efecto, a las
mujeres que seguían a Jesús −María
Magdalena y otras−, cuando fueron al sepul-
cro de Jesús, después de su muerte, para
embalsamarlo, el ángel que las recibió no les
reprocha ignorar esos anuncios (cf. Mc 16,6),
como leemos en los lugares paralelos de

Mateo y Lucas: «¿Por qué buscan entre los
muertos al que está vivo? No está aquí, ha
resucitado. Recuerden cómo les habló cuan-
do estaba todavía en Galilea, diciendo: "Es
necesario que el Hijo del hombre sea entre-
gado en manos de los pecadores y sea cruci-
ficado, y al tercer día resucite". Y ellas recor-
daron sus palabras» (Lc 24,5-8; cf. Mt 28,6).

Esta enseñanza privada de Jesús a sus dis-
cípulos es el contexto de lo que sigue, una
vez que regresaron al lugar de partida.
Demuestra con más evidencia que la
enseñanza no fue comprendida: «Llegaron a
Cafarnaúm, y una vez en casa, Jesús les pre-
guntaba: "¿De qué discutían por el camino?".
Ellos callaron, pues por el camino habían dis-
cutido entre ellos quién era el más grande».
Sigue otra enseñanza fundamental de Jesús,
no sólo incomprendida por los Doce en ese
momento, sino incomprendida, y menos aún
practicada, por la mayoría de los cristianos
hasta hoy: «Jesús se sentó, llamó a los Doce,
y les dijo: "Si uno quiere ser el primero, sea
el último de todos y el servidor de todos"».
Lo declaró Jesús como una enseñanza
solemne: «Se sentó», como el maestro que
enseña desde una cátedra. La dificultad para
entender su enseñanza y practicarla reside en
que quien quiere ser «el más grande» o,
como dice Jesús, «el primero» en este
mundo, no quiere ser «el último» ni «el servi-
dor» de todos. No puede querer ambas cosas
al mismo tiempo, porque son contradictorias.
Se debe entender, entonces, en un doble
plano: El que quiere ser el primero a los ojos
de Dios, debe hacerse el último y el servidor
de todos en este mundo. Es muy difícil ser el
primero en este mundo, porque este es un
lugar que todos disputan; es muy fácil, en
cambio, ser el último, porque este lugar nadie
lo disputa y, por tanto, está vacío y puede
ocuparlo quien quiera. Muy pocos lo hacen.

Jesús mismo nos da ejemplo con su vida
del modo como se debe cumplir esa enseñan-
za (que más adelante repite, cf. Mc 10,43-
45). Él ocupó el último lugar: «Tomó la
condición de esclavo» (Fil 2,7), «vino a

servir» (Mc 10,45); por eso, «Dios lo exaltó
y la concedió el Nombre sobre todo nombre»
(Fil 2,9); por eso, «Él es el primero en todo»
(Col 1,18).

El Evangelio de este domingo, tiene otra
enseñanza de Jesús, que en nuestro tiempo
adquiere gran importancia: «Tomando un
niño, lo puso en medio de ellos, lo estrechó
entre sus brazos y les dijo: "El que reciba a
un niño como éste en mi Nombre, a mí me
recibe; y el que me reciba a mí, no me recibe
a mí sino a Aquel que me ha enviado». No
había en el tiempo de Jesús preocupación por
los niños; Él la inició. Él se pone en el lugar
de los niños declarando que recibir a un niño
es recibirlo a Él. Por tanto, en la medida en
que en nuestro tiempo precindamos de Cristo
y lo amemos menos, amaremos menos a los
niños y los dejaremos más abandonados.

Observamos que Jesús continúa esa cade-
na hasta Dios mismo, agregando: «El que me
reciba a mí, recibe a Aquel que me ha envia-
do». Tremenda conclusión: «¡El que reciba a
un niño, recibe a Dios!». Es verdad. Como
declara San Pablo, «Dios nos ha elegido en
Cristo antes de la creación del mundo»
(Efesios 1,4) y decidió crear a cada persona
humana en un punto determinado del tiempo
confiandolo a sus progenitores −un hombre y
una mujer− en este mundo. Pero hoy, desgra-
ciadamente, hay muchos que no lo reciben y
lo eliminan. Vemos que Jesús repite el verbo
«recibir». Toda recepción de un nuevo ser
humano es entre dos, hombre y mujer, por
medio de la relación conyugal. Es, en reali-
dad, un con-recibir, un «concebir». Rechazar
al ser humano que Dios creó y quiso que
fuera «concebido», es rechazar a Dios. Es el
grave pecado de nuestro tiempo. Nuestro país
está en estos días amenazado con la dis-
cusión de una ley de aborto. Que la Palabra
de Dios proclamada este domingo nos conce-
da comprender que decretar como legal la
eliminación de los niños en el seno materno
es decretar, en realidad, la eliminación en
nuestra patria de Dios mismo, que es la
fuente de la vida y de todo bien.


